
По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днем по области переменная облачность, 
без осадков; ветер юго-западный, умеренный; тем-
пература +15…+20.

12 апреля по области – облачно с прояснениями, 
ночью местами небольшой дождь, днём небольшой 
дождь, местами – умеренный; ветер юго-западный, 
умеренный, местами порывистый; температура ночью 
+3…+8, днём +10…+11.

13 апреля по области – переменная облачность, 
ночью местами небольшой дождь, днём без осадков; 
ветер юго-западный, умеренный; температура ночью 
0...+5, днём +12…+17.
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ВРемя ноВостей

В первую очередь – качество
Губернатор Алексей Гордеев назвал проработку проекта 
реконструкции развязки на пересечении улиц Антонова-
Овсеенко – 9 Января – Героев сибиряков некачественной. 
На встрече с руководителем департамента транспорта и 
автомобильных дорог Воронежской области Александром 
Дементьевым в пятницу, 7 апреля, глава региона потребовал 
скорректировать график проведения работ.

Алексей Гордеев подчеркнул, что некачественной явля-
ется и схема организации движения в объезд перекрытого 
участка, и поручил исправить её, сделав «максимально 
удобной для жителей города». Кроме того, глава региона 
поручил руководителю департамента определить список 
людей, ответственных за проведение работ, организацию 
дорожного движения. Это касается также лиц, отвечающих 
за исполнение сроков ремонта как на окружной, так и на 
других объектах. В случае срывов сроков выполнения работ и 
нарушения схем организации дорожного движения установ-
ленные лица будут привлекаться к ответственности вплоть 
до расторжения государственных контрактов с подрядными 
организациями. 

Взаимовыгодное сотрудничество
Заместитель председателя правительства Воронежской 
области Максим Увайдов по поручению губернатора Алексея 
Гордеева в Москве встретился с генеральным директором АО 
«Росагролизинг» Валерием Назаровым. 

В рамках встречи было отмечено, что заключенное в 2015 
году соглашение о сотрудничестве между Воронежской 
областью и Росагролизингом, подписанное губернатором 
Алексеем Гордеевым и главой лизинговой компании Валерием 
Назаровым, дало дополнительный импульс к взаимодействию 
сторон и позволило увеличить темпы поставок сельскохозяй-
ственной техники через льготный механизм федерального 
лизинга аграриям региона. В 2016 году было поставлено 372 
единицы техники, что является самым высоким показателем 
за все время сотрудничества АО «Росагролизинг» с регионом. 
В нынешнем году хозяйствам Воронежской области по феде-
ральному лизингу уже поставлено 169 единиц сельхозтехники 
и оборудования к началу весеннего сева. Максим Увайдов 
отметил, что сельхозпроизводители Воронежской области 
довольны сотрудничеством. 

В Воронежской области открылся 
музей охоты
Историко-этнографический музей охоты открылся в селе 
Масловка Лискинского района в воскресенье, 9 апреля. Об 
этом сообщает пресс-служба правительства Воронежской 
области. 

В экспозицию вошли оружие и трофеи, собранные бывшим 
охотинспектором Воронежской области Владимиром Климо-
вым за 29 лет. Здание музея стилизовано под охотничью избу. 
Построили его неподалеку от бывшего имения помещика Ива-
на Звягинцова, охотника и лесовода. В музее более 260 экспо-
натов, среди них связанные с охотой артефакты, найденные в 
степях Придонья. Кроме того, в музее есть литературная экспо-
зиция из произведений, личных вещей и рукописей классиков 
русской охотничьей литературы – Феликса Штильмарка и 
Вадима Чернышева. В открытии историко-этнографического 
музея охоты принял участие губернатор Алексей Гордеев.

Воронежцы поедут строить «Маяк»
Два воронежских студенческих отряда отправятся на 
всероссийскую стройку «Мирный атом» в Челябинской 
области. 

Право на участие в строительстве объектов производствен-
ного объединения «Маяк» отряды получали на конкурсной 
основе. Преимущество было у студентов, прошедших обучение 
по профильным специальностям. По решению комиссии на 
всероссийскую стройку отправятся 33 студенческих строи-
тельных отряда из 27 субъектов РФ общей численностью более 
600 человек. В том числе два воронежских отряда – «Серп и 
молот им. М.С. Мартусенко» Воронежского государственного 
университета и «Палитра» ВГТУ, которые в 2016 году завоева-
ли знамена на МСС «Мирный атом ЛАЭС» в городе Сосновый 
Бор (Ленинградская область) и «Мирный атом-2016» в городе 
Нововоронеже. 

Вместе  
против террора

16+

В Воронеже на Советскую площадь восьмого 
апреля пришли тысячи людей, чтобы  
почтить память погибших при теракте  
в Санкт-Петербурге третьего апреля.

сергей дорохоВ

Митинг начался с минуты 
молчания – многие воро-
нежцы не сдерживали слёзы. 
В этот день над площадью, 
несмотря на многолюдность, 
зависла тишина солидарности 
и общего сочувствия. 

На митинге было много 
молодых людей.

– Очень страшно – стать 
жертвой террора, – подели-
лась с «Коммуной» студентка 
Ольга Комарова. – Когда ты 
молод, здоров и полон сил, ты 
уверен, что впереди тебя ждёт 
счастливая долгая жизнь. И 
когда кто-то по своей звер-
ской прихоти лишает тебя 
всего, это просто безумие. 
Хочется сказать лишь одно: 
«Питер – мы с тобой!» 

С импровизированной сце-

ны к воронежцам обратились 
представители общественных 
организаций, духовенства, 
преподаватели средних и выс-
ших общеобразовательных 
учреждений. Выступающие 
клеймили любые проявления 
терроризма и призывали лю-
дей быть бдительными. 

– Ленинград выстоял в 
годы Великой Отечественной 
войны, пережил страшней-
шую блокаду, не запугать 
петербуржцев и сейчас! – про-
изнёс председатель правления 
Воронежской региональной 
организации Российского 
Союза ветеранов Афгани-
стана Владимир Михайлен-
ко. – У терроризма нет ни 
религии, ни национальности. 
Это болезнь XXI века, искоре-
нить которую возможно лишь 
объединившись.

«Питер, мы с тобой!»

Валерий КаЗаноВ

Прибраться в доме – 
хорошая традиция

Не стал исключением и 
общеобластной субботник, 
который прошёл в минувшую 
субботу, 8 апреля. С самого 
утра десятки тысяч жителей 
Воронежской области вышли 
из дома с лопатами и грабля-
ми, чтобы навести порядок. 
Работа кипела во дворах, 
парках и скверах, в лесных 
массивах, на набережных. Го-
рожане убирали скопившийся 
в течение зимних месяцев 
мусор, опавшую листву, су-
хостой. 

Губернатор Алексей Гор-
деев пришел в сквер рядом 
с бывшей Мариинской гим-
назией в Воронеже. Здесь 
его уже поджидали члены 
Молодёжного правительства 
области, сотрудники город-

ского управления экологии 
и областного департамента 
образования, студенты. Ранее 
в сквере были вырублены 23 
«пылящих» тополя и одна 
наклонная липа. Деревья не 
только приносили неудобства, 

но и были старовозрастными, 
аварийными. На их месте в 
скором времени будут выса-
жены клёны и каштаны с за-
крытой корневой системой.
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На субботник – по зову сердца и души

алексей солоВЬЁВ

Богучарский район

Увиденным Василий Антоно-
вич остался доволен. Какое 

поле озимой пшеницы ни возьми 
– а занимает она целых две тысячи 
гектаров и даже чуть больше – вез-
де растения хорошо перезимовали, 
вернулись к жизни и, радуясь 
теплу и свету, сами радуют чело-
веческий глаз. 

Но таковыми поля озимых 
вокруг Лофицкого стали не сами 
по себе и не только благодаря 
дождливой осени и заметно по-
полнившей запасы влаги снежной 
зиме. Уже во время осеннего сева, 
заботясь о будущих ростках, на 
каждый гектар внесли по 90 кило-
граммов диаммофоски. А в марте, 
как только начала оттаивать почва, 
подкормили каждый гектар цент-
нером аммиачной селитры.

– Буквально на днях, в поне-
дельник-вторник, начнем ещё 
одну подкормку, – рассказывает 
председатель сельхозартели «Ис-
токи» Михаил Колтаков. – Думаем 
внести ещё по полтора центнера ам-

миачной селитры. Сейчас это очень 
важно. Ну а позже, в начале лета, 
будем работать ещё и по листу. 

Нынешняя весна – уже сорок 
седьмая в рабочей биографии 
Михаила Егоровича. И тридцать 
шестая с той поры, как его избрали 
руководителем сельхозпредприя-
тия в Лофицком. Многое при-
шлось за эти годы и испытать, и 
пережить – чего стоят, например, 
«кидалы» 90-х и пресловутый дис-
паритет цен, а также всевозмож-
ные «обвалы» и «дефолты», – но 
хозяйство Михаилу Егоровичу, 
благодаря крестьянской мудрости, 
расчетливости, умению работать с 
людьми, удалось сохранить. И не 
просто сохранить, но и придать ему 
уверенное развитие.

– Не будем забывать, что сейчас 
уже второе десятилетие XXI века, 
– не устает повторять Михаил 
Егорович. – По старинке работать 
нельзя, печальный опыт многих 
тому доказательство. Нужно вни-
мательнее смотреть за тем, что 
происходит в мире, стране, что 
говорит наука, и искать, пробовать, 
сравнивать, делать выводы. 

Несколько лет назад такие же 
пытливые, ищущие, не умею-

щие останавливаться на достигну-
том аграрии юга Воронежской об-
ласти объединились в клуб сельхоз-
товаропроизводителей «Агрошанс 
XXI век». С удовольствием вошел 
в клуб и председатель известного 
в Белгородской области колхоза 
«Советская Россия» Владимир 
Фоменков. В повестку заседаний 
и встреч выносятся самые разные, 
но всегда актуальные и, что немало-
важно, интересные и даже неорди-
нарные темы. Руководителем клуба 
единогласно был избран Михаил 
Колтаков: в его «Истоках» есть 
чему поучиться, есть что перенять. 
А Михаил Егорович не без удо-
влетворения отмечает, что он сам 
теперь все чаще за опытом ездит 
в Агрофирму «Павловская нива»: 
«Молодцы! За сравнительно корот-
кое время научились работать на 
земле талантливо и неординарно».

«Истоки» же по-прежнему по 
праву считаются одним из лучших 
хозяйств в Богучарском районе. В 
прошлом году здесь собрали по 42 
центнера озимой пшеницы, хоро-

шими уродились ячмень, яровая 
пшеница, лен масличный, нут, 
подсолнечник. В достатке было 
заготовлено и кормов для живот-
новодческой отрасли. 

Добавьте сюда хороший задел 
для урожая нынешнего года…

Но Михаилу Егоровичу не до 
похвалы. Ведь нынешняя весна 
ему, как и другим аграриям, задает 
очень непростые вопросы, на ко-
торые трудно, невозможно найти 
разумные ответы.

– Как ни значимы цифры про-
шлого года, но это всё-таки рекорд, 
и тут, конечно, в немалой степени 
сработала погода, – вслух размыш-
ляет руководитель «Истоков». – А 
чтобы прошлогодние цифры стали 
привычными и стабильными, нуж-
но выйти на внесение как минимум 
сотни килограммов действующего 
вещества на каждый гектар. У нас 
же пока получается около тридцати, 
в лучшем случае сорок. Но как вый-
ти на ту самую сотню, если произво-
дители удобрений ориентируются 
в первую очередь на экспорт? Да и 
цены на всё, что нам нужно, опере-
жают наши желания. В нынешнем 
году на удобрения, на средства за-
щиты, на обновление техники, на 
семена, на ГСМ мы уже потратили 
более 60 миллионов рублей – почти 
по 12 тысяч на каждый гектар. И 
это не считая зарплаты. Окупятся 
ли они, если цены на хлеб, другую 
продукцию полей, напротив, про-
должают падать?

С грустью Михаил Егорович 
рассказывает и другое. Казалось 
бы, рекордный урожай прошло-
го года должен был заставить 
правительство всё сделать, что-
бы закрепить успех и придать 
агропромышленному комплексу 
дальнейшее достойное развитие. 
Но, увы. Обещанные льготные 
кредиты, о которых так бойко 
докладывал министр сельского 
хозяйства Президенту, для боль-
шинства сельхозпредприятий ока-
зались недоступны. Впечатление 
такое, что правительство делает 
ставку лишь за крупные агрохол-
динги. Но ведь все уже знают, что 
эти агрохолдинги в большинстве 
своем также далеки от земли, от 
повседневных нужд села, как в своё 
время декабристы были далеки от 
народа.

Но раздумья раздумьями, а сто-
нать и ныть – не в правилах 

руководителя «Истоков». «Нам 
остается одно: работать, засучив 
рукава, – колеся с нами по полям, 
где полным ходом идёт весенний 
сев, говорит Михаил Егорович. – 
Хлеб был и будет нужен всегда. 
Без хлеба нет России».

И тут снова приходится с ним 
согласиться.

Весны непростые вопросы
cельские будни | Чтобы выращивать достойные урожаи, аграриям приходится нести  

всё большие затраты. Окупятся ли они при сегодняшнем раскладе цен?

На весеннем поле сельхозартели «Истоки». Главный агроном Михаил Власенко, председатель сельхозартели 
Михаил Колтаков, бригадир Сергей Белицкий, механизатор Сергей Беленко.

Гостям в Лофицком – одном из самых южных сёл Воронежской области – всегда рады.  
Тем более таким, как заведующий кафедрой растениеводства Воронежского  
государственного аграрного университета профессор Василий Федотов. Для «академика 
хлебного поля», как его многие величают, и сегодня почти триста вёрст – не расстояние.  
зашёл в кабинет председателя сельхозартели «Истоки» Михаила Колтакова, тепло 
поздоровался с ним, оглядел уже знакомую картину уроженца здешних мест, знаменитого 
белорусского художника александра Кищенко, и с ходу: «ну что, в поле?»

Каждый год с 
наступлением 
тёплых апрельских 
дней губернатор 
Воронежской области 
алексей Гордеев 
обращается с призывом 
к землякам выйти на 
субботники, чтобы 
сделать наш край 
красивее и чище. И 
люди откликаются. 
Причём их становится 
всё больше и больше. 

Ф
от

о 
cе

рг
ея

 д
о

ро
хо

Ва
.

Ф
от

о 
м

их
аи

ла
 В

яЗ
о

Во
го

.

общество | Губернатор Алексей Гордеев активно поддерживает акции по наведению  
порядка в городах и сёлах на территории региона и регулярно принимает в них участие 

Губернатор Алексей Гордеев работал наравне со всеми.
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11 апреля – 
Международный 
день освобождения 
узников фашистских 
концлагерей

Уважаемые земляки!
В этот день мы чтим и вспо-

минаем всех, кто прошел тяже-
лейшие испытания в концен-
трационных лагерях фашист-
кой Германии в годы Великой 
Отечественной войны.

Жертвами нацизма стали 
миллионы беззащитных людей, 
в основном – женщин, стариков, 
детей. Среди них – десятки тысяч 
жителей Воронежской области. 

В документах, камне и ме-
талле запечатлена правда о тех 
страшных страницах истории 
Второй мировой. Погибая от 
голода, холода и бесчеловечных 
пыток в Дахау, Освенциме, Бу-
хенвальде, Аушвице и на других 
«фабриках смерти», узники 
конц лагерей навсегда стали 
примером стойкости и муже-
ства. Они победили жестокость, 
насилие и расовую ненависть, 
которым нет и не может быть 
оправданий.

Наш долг – не допустить 
забвения прошлого!

Вечная память погибшим! 
Мира, здоровья, благополучия 
– ныне живущим!

Губернатор Воронежской 
области А.В.ГордееВ

Председатель областной 
думы В.И.НетЁсоВ

12 апреля –  
День космонавтики

Уважаемые воронежцы! 
От всей души поздравляем 

вас с Днем космонавтики!
Более полувека история осво-

ения звездного пространства 
в нашей стране неразрывно 
связана с Воронежской обла-
стью. Наш край прославили 
имена конструкторов, инжене-
ров, исследователей, которые 
разрабатывали самую передовую 
технику для освоения космоса. 
Воронежцы также по праву 
гордятся подвигами своих зна-
менитых земляков – летчиков-
космонавтов А.В. Филипченко 
и К.П. Феоктистова.

Спустя десятилетия наш ре-
гион остается одним из ведущих 
центров ракетно-космической 
отрасли в стране. Ракетные дви-
гатели, созданные в цехах нашего 
КБХА и механического завода, 
продолжают доставлять на ор-
биту отечественные и между-
народные экипажи. Уверены: 
талант, опыт и знания помогут 
современным воронежским спе-
циалистам достойно продолжить 
славные традиции, заложенные 
ветеранами. 

Уважаемые друзья! Призна-
тельны всем, кто трудится на 
оборонно-космических пред-
приятиях Воронежской области! 
Желаем вам мира, добра, благо-
получия, успехов в решении 
профессиональных и жизненных 
задач любой сложности! 

Губернатор Воронежской 
области А.В.ГордееВ

Председатель областной 
думы В.И.НетЁсоВ

пРомышленность

Простые решения 
для «Сункара»
Инженеры-конструкторы 
акционерного общества 
«Конструкторское бюро 
химавтоматики (входит в 
интегрированную структуру  
АО «НПО «Энергомаш»  
им. академика В.П.Глушко») 
приступили к начальному этапу 
работ по созданию двигательной 
установки нового поколения для 
перспективной ракеты-носителя 
космического назначения 
«Сункар». 

Проект нового ракетно-
космического комплекса прора-
батывается российской стороной 
совместно с казахстанскими 
партнерами, сообщили в пресс-
службе КБХА. За основу нового 
будет взят существующий двига-
тель 14Д23. Планируется сделать 
установку более экономичной, 
повысив удельный импульс 
тяги. При этом новая разработ-
ка будет отличаться простотой 
конструкции и, соответственно, 
дешевизной в изготовлении. 
Производство материальной 
части для выполнения отработ-
ки планируется осуществлять 
в кооперации с Воронежским 
механическим заводом. 

Cветлана ВоробьЁВА.

спраВКа 
«Коммуны»

Субботники по благо-
устройству и санитарной 
очистке территорий, которые 
по инициативе Алексея Горде-
ева приурочены к Всероссий-
скому году экологии, прошли 
во всех муниципальных об-
разованиях области. Общее 
количество участников суб-
ботника составило около 161 
тысячи человек, из них почти 
41,4 тысячи человек вышли  
на уборку в Воронеже. 

В масштабной уборке на 
территории Воронежа уча-
ствовали 2278 сотрудников 
исполнительных органов 
государственной власти об-
ласти, структурных подраз-
делений областного пра-
вительства и сотрудников 
подведомственных учреж-
дений исполнительных орга-
нов государственной власти. 
Они трудились на двадцати 
двух объектах – в парках, 
скверах, лесных массивах и 
многих других. В областном 
центре было вывезено око-
ло 3,5 тысячи кубометров 
мусора. 

Следующий субботник со-
стоится в Воронеже 22 апреля,  
и в нём сможет принять уча-
стие каждый желающий.



Николай КАРДАШОВ
Лискинский район

Но и боли, и жертв могло 
быть гораздо больше, если бы 
террористы успели привести 
в действие вторую бомбу, 
оставленную в сумке в вести-
бюле станции метро «Пло-
щадь Восстания».

Это взрывное устройство 
– огнетушитель, начинённый 
взрывчаткой и сотнями сталь-
ных шариков – за 50 минут 
до взрыва в вагоне обнару-
жил 46-летний инспектор 
службы контроля Санкт-
Петербургского метрополи-
тена Альберт Сибирских. Как 
оказалось, Альберт – наш зем-
ляк: он родился и вырос в селе 
Высоком (станция Бодеево), 
что в десяти минутах езды от 
Лисок. Здесь живут его мама 
Анна Алексеевна и младший 
брат Александр. 

Я встретился с Анной Си-
бирских после того, как ми-
нистр транспорта Максим 
Соколов вручил ведомствен-
ные награды мужественным 
метрополитеновцам – маши-
нисту поезда Александру Ка-
верину, дежурной по станции 
Нине Шмелёвой и нашему 
земляку Альберту Сибир-
ских. Ещё не пришедшая в 
себя после трагедии в Питере 
женщина рассказывает:

– О взрыве в метро я узна-
ла из вечерних телевизион-
ных новостей. Весь вечер 
не находила себе места, всё 
тревожилась – как там Алик, 
ведь он в метро работает. По-
том приехал с работы млад-
ший сын Саша, успокоил: «Не 
волнуйся, мама, с Аликом всё 
в порядке – я звонил ему». У 
меня чуток отлегло от серд-
ца – обрадовалась, что сын 
мой жив. 

Альберт, как рассказа-
ла Анна Алексеевна, после 
окончания в 1980-х годах 
Высокинской школы уехал 
в Ленинград учиться на энер-
гетика. Отслужив срочную 

службу в армии, вернулся в 
город на Неве и поступил на 
службу в милицию, охранял 
покой питерцев. Два года 
назад, выйдя в отставку, стал 
работать в службе контроля 
метрополитена. Вместе с же-
ной Альберт воспитал двоих 
детей. 

– Я не считаю, что сде-
лал что-то особенное – это 
моя работа, которую я дол-
жен делать добросовестно, – 
скромно ответил в интервью 
тележурналистам Альберт 
Сибирских. – Следовал чётко 
по инструкции: обнаружив 
сумку, позвал коллег. Огра-
дили опасное место, оцепили 
платформу и эвакуировали 
без паники людей. Потом вы-
звали сотрудников Росгвар-
дии, которые и обезвредили 
бомбу, замаскированную под 
огнетушитель.

А жители пристанцион-
ного Высокого, узнав в под-
тянутом стройном мужчине 
с аккуратной бородкой своего 
земляка, с гордостью за него 
говорят: «Наш парень, высо-
кинский!».

На днях все трое отваж-
ных метрополитеновцев бу-
дут приглашены в Москву, 
где им вручат правитель-
ственные награды – ордена 
Мужества.
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Рабочий визит в 
Павловский район члены 
Комитета по охране 
здоровья начали с 
осмотра медицинских 
учреждений. Они 
посетили Павловскую 
ЦРБ, где ознакомились с 
организацией медпомощи: 
посетили операционный 
блок, терапевтическое, 
реанимационное и 
родильное отделения. 

Алексей ПетРОВ

Депутаты отметили совре-
менное оснащение больницы 
и высокий уровень проведения 
хирургических вмешательств, 
в частности, малоинвазивных 
операций. Также депутаты 
побывали в Павловском го-
спитале для ветеранов войны, 
который ежегодно прини-
мает около полутора тысяч 
человек. Условия медпомо-
щи, как сообщили ветераны, 
здесь гораздо лучше, чем в 
некоторых учреждениях об-
ластного центра. Физио- и 
терапевтические кабинеты, 
ЛФК, сухие ванны, грязеле-
чебницы и даже арт-терапия 
– здесь созданы все условия 
для медико-социального и 
психологического ухода за 
людьми преклонного возрас-
та. Опыт работы учреждения с 
пациентами старшей возраст-
ной группы – более двадцати 
лет. Именно поэтому принято 
решение об открытии на базе 
Павловского госпиталя об-
ластного гериатрического 
центра – структуры, специали-
зирующейся на лечении людей 
пожилого возраста. 

Затем прошло заседание 
комитета. Повестка содержала 
два блока вопросов: об оказании 
медпомощи по направлению 
«гериатрия» в Воронежской 
области и развитии системы 
фтизиатрической помощи.

Говоря об актуальности 
вопросов, рассматриваемых 
комитетом, председатель Во-
ронежской областной Думы 
Владимир Нетёсов отметил, 
что 28 процентов населения 

региона составляют люди стар-
ше 60 лет, что накладывает 
серьезные обязательства на 
систему здравоохранения и 
социального обслуживания. 

Заместитель руководителя 
департамента здравоохранения 
Воронежской области Наталья 
Нехаенко представила доклад 
о развитии гериатрической 
службы в регионе в рамках 
пилотного проекта Минздра-
ва РФ «Территория заботы». 
Оценить результаты проекта 
планируется в 2019 году.

– Существует специализиро-
ванная педиатрическая служба, 
которая осуществляет врачеб-
ное сопровождение детей, в 

силу особенностей их развития. 
Точно также, ввиду широкого 
спектра заболеваний в старшем 
возрасте и иных особенностей, 
должна быть своя профильная 

служба для пожилых людей, 
– отметил председатель Коми-
тета по охране здоровья Иван 
Мошуров.

Участники заседания об-
судили вопросы, касающиеся 
системы лечения и профи-
лактики туберкулеза. Одним 
из «слабых» мест системы 
фтизиатрической помощи яв-
ляется отсутствие какой-либо 
ответственности больных с 
заразной формой туберкулеза 
за уклонение от лечения. В 

результате такие больные ста-
новятся опасным источником 
распространения заболевания. 
Заместитель главы админи-
страции Павловского района 
Елена Рублевская обратилась к 
членам комитета с просьбой на 
законодательном уровне пред-
усмотреть ответственность за 
уклонение от лечения.

Затем с докладом о болез-
нях, вызываемых курением, 
выступил председатель коми-
тета Иван Мошуров. Он отме-
тил, что вероятность заболеть 
раком легкого в разы больше 
у курящих, чем у некурящих. 
В 2016 году в областном он-
кодиспансере было пролечено 
более 200 человек с раком по-
лости рта, ротоглотки и горта-
ни. Все 100 процентов больных 
были курильщиками. Поэтому 
здесь же, на заседании, члены 
комитета рассмотрели по-
правки, ужесточающие анти-
табачное законодательство, и 
рекомендовали их к принятию 
на заседании облдумы. Теперь, 
помимо общественных мест, 
курение будет запрещено в 
общежитиях, коммунальных 
квартирах и бытовых поме-
щениях.

Здоровье пожилых –  
территория особой заботы
Власть | 7 апреля, во Всемирный день здоровья, профильный Комитет  
Воронежской областной Думы провёл в Павловске расширенное выездное заседание, 
которое было посвящено организации медицинской помощи пожилым людям  
и развитию системы фтизиатрической помощи 

Основной целью развития 
гериатрической службы является 
повышение доступности и качества 

оказания медико-социальной помощи 
людям старшего поколения. итогом 
реализации проекта «Территория 
заботы» должны стать увеличение 
продолжительности жизни и повышение 
её качества, – подчеркнул председатель 
воронежской областной Думы Владимир НетёсОВ.

Депутаты облдумы интересовались мнением об уровне оказания медпомощи  
не только врачей, но и пациентов.
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Здесь же, в сквере рядом с 
Мариинской гимназией, гу-
бернатор и молодые активисты 
посадили кустарники – спирею 
и сирень, а также семилетние 
саженцы клёнов и лип, вы-
ращенные в Воронежском пи-
томнике, покрасили скамейки, 
урны, убрали мусор. Любимый 
уголок горожан заиграл свежи-
ми красками.

Подводя итоги субботника, 
Алексей Гордеев подчеркнул, 
что наведение чистоты в регио-
не стало хорошей традицией. 
Каждый год в апреле горожане 
выходят на уборку и делают это 
по зову сердца. Причём количе-
ство желающих принять уча-
стие в субботниках год от года 
растёт. Если ещё несколько лет 
назад на такие акции удавалось 
привлекать лишь тысячи чело-
век по всему региону, то теперь 
– сотни тысяч. 

– Здорово, что люди не толь-
ко убирают территорию, но и 
сажают деревья, кустарники и 
цветы. Воронеж – наш родной 
дом, наша малая родина, и очень 
хорошо, что сегодня и сёла во-
влечены в это благое дело. Я 
хотел бы поблагодарить всех 
воронежцев, которые сегодня 
нашли время привести в поря-
док свой город, сказать спасибо 
за то, что мы улучшаем жизнь 
и экологию своего края, – от-
метил губернатор.

Востребованы  
молодость  
и креативное мышление 

После фотографирования 
с участниками субботника 
губернатор Алексей Гордеев 
отправился в Мариинскую 
гимназию. Теперь на её базе 
располагается Дом молодёжи. 

Председатель Экспертного со-
вета при Молодёжном прави-
тельстве Воронежской области 
Мария Ковалева рассказала 
главе региона о том, что сейчас 
в оперативном управлении 
Молодёжного центра находятся  
53 помещения. С сентября по 
декабрь 2016 года в помещениях 
был проведён ремонт. Кроме 
того, в распоряжении Дома мо-
лодёжи – кинозал, конференц-
зал и коворкинг-центр (общий 
офис). Здесь молодые люди смо-
гут бесплатно обучаться, прохо-
дить стажировки и налаживать 
свой собственный бизнес. 

Алексей Гордеев вместе с 
руководителем областного 
департамента образования, 
науки и молодёжной политики 
Олегом Мосоловым осмо-
трели помещения, оценили 
ремонтные работы, после чего 
в коворкинг-центре состоялась 
встреча с членами Молодёжно-
го правительства области. 

Мария Ковалева пояснила, 
что коворкинг Дома молодё-
жи работает по нескольким 
направлениям: образование 
молодёжи, поддержка молодых 
предпринимателей, работа с по-
жилыми людьми. Коворкинг-
центр имеет четыре рабочие 
зоны. В одной из них заплани-
ровано создание регионального 
Молодёжного медиа-центра, 
где будут функционировать 
радиоточка, телестудия, фото-
зона, видеостудия. Помимо 
этого, медиацентр послужит 
площадкой для консолидации 
детских и молодёжных (студен-
ческих) СМИ города и области, 
а также станет местом обучения 
и стажировок для членов моло-
дёжных редакций.

Алексей Гордеев поддержал 
озвученные идеи. 

– Нужна общая концеп-
ция Дома молодёжи, который 

крайне актуален со всех точек 
зрения – социальной, полити-
ческой, экономической. Важно, 
чтобы вы на самом деле не для 
проформы существовали, а 
чтобы делали полезные дела в 
целом для Воронежской обла-
сти, строили систему управле-
ния и черпали для себя много 
чего полезного, так как знания 
и информация сейчас – главная 
капитализация, – обратился 
губернатор к молодёжи. 

В ходе встречи был также 
озвучен один из проектов по 
поддержке детей, которые вос-
питываются в интернатах. 

– Такие дети могли бы при-
ходить в Молодёжный центр и 

получать поддержку, консуль-
тацию. Нужно подумать, я бы 
Молодежный центр задейство-
вал здесь. У вас появляется 
такая функция, реальная среда 
– это дети, которые нуждаются 
в помощи, в социализации. 
Хорошая тема, и здесь как раз 
можно поработать, – сказал 
Алексей Гордеев. 

Он также отметил, что важ-
ной составляющей работы 
Молодежного правительства 
области является и обществен-
ная деятельность. 

– Есть главная задача для 
каждого – это общественная 
миссия: умение отвечать за 
страну, регион, город, семью, – 

подчеркнул глава региона. 
Участники встречи расска-

зали и о других проектах, над 
которыми они работают в рам-
ках Молодёжного правитель-
ства, и задали ряд вопросов. Их 
интересовали темы экологии, 
спорта, здравоохранения, об-
разования и другие. 

Алексей Гордеев ответил на 
все вопросы членов Молодёж-
ного правительства и студен-
ческой молодежи, а также дал 
соответствующие поручения 
Олегу Мосолову. 

Прощаясь с молодёжью, 
глава региона пожелал им 
больше дерзости и креативного 
мышления. 

На субботник –  
по зову сердца и души

Идеи, озвученные молодежью, Алексей Гордеев поддержал полностью.
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Из чего  
собирается  
Родина
Займёт ли наш народ достойное место  
в законе о «российской нации»?
Набирающая силу дискуссия в связи с 
подготовкой закона «О российской нации» 
начинает жить своей жизнью, подчас оставляя 
без внимания, по сути, ключевой вопрос. 
После заседания Совета по межнациональным 
отношениям 31 октября 2016 года в Астрахани, 
где прозвучало предложение о разработке закона, 
Президент РФ В. Путин утвердил 4 декабря  
2016 года ряд поручений.

Игорь КРУГОВЫХ, 
член-корреспондент рАеН

В частности, говорится: «Президиуму Совета при Пре-
зиденте Российской Федерации по межнациональным от-
ношениям представить предложения о подготовке проекта 
нормативного правового акта, регулирующего отношения 
в сфере укрепления единства многонационального народа 
Российской Федерации (российской нации)». Предложе-
ния надо представить к 1 августа 2017 года.

Но данная формулировка как по форме, так и по со-
держанию принципиально отличается от изначальной и 
во многом меняет весь ход начавшейся дискуссии, хотя 
и не отменяет её.

По существу, поставлена задача законодательно за-
крепить столь ёмкое понятие, как «российская нация». 
Оно включает в себя вопросы духовного, культурного, 
ценностного единства общества, сохранения традиций 
и обычаев всех народов страны. Хочу напомнить, что 
попытки подготовки подобных законов «об общих 
принципах» национальной политики предпринимались 
не раз. Например, после принятия в 1996 году Концеп-
ции государственной национальной политики, которая 
предусматривала подготовку такого закона. Почти 15 лет 
работы над «основами» показали, что создать что-либо 
обобщающее невозможно без ясного и точного определе-
ния места и роли русского народа.

Давайте с позиций сегодняшнего дня посмотрим, 
как пытались решить эту проблему. Тогда (в 2001–2003 
годах) предложили два альтернативных законопроекта. 
Первый из них, известный как «Закон о русском народе», 
был краток и просто закреплял за русским народом те 
права, которые остальные братские народы уже законо-
дательно имели: на родной язык, культуру, образование. 
Другой вносил изменения в Федеральный закон «О 
национально-культурной автономии» и рассматривал 
русских как одно из национальных меньшинств, давая 
право русским создавать в регионах свои национально-
культурные автономии и даже – в последующем – соз-
дать федеральную национально-культурную автономию 
русских в России (!).

Как ни удивительно, но верх взял именно этот «демо-
кратический» законопроект, а не «националистический», 
требовавший и для русских общепризнанных прав на 
родной язык, культуру, образование. Но оказалось, что 
с русским народом – «национальным меньшинством» – 
никакого закона «об основах национальной политики» за 
15 лет так и не сумели написать. В этом главный урок.

Россия – союз народов, и уже по определению каждый 
из них должен быть обеспечен всем объёмом прав и обя-
занностей. И русские не исключение. Это не привилегия, 
а прямая обязанность. Включая обязанность выполнения 
своего системообразующего качества: быть «точкой 
сборки» многонародного союза, без чего любой закон «о 
российской нации» просто не состоится.

Поэтому сейчас, начиная работу по подготовке проекта 
нового нормативного правового акта, регулирующего от-
ношения в сфере укрепления единства многонациональ-
ного народа Российской Федерации (российской нации), 
нужно «расчистить» все накопившиеся за десятилетия 
преграды.

Следует, в частности, отменить все определяющие 
русский народ как «национальное меньшинство» законо-
дательные положения и сделать, наконец, его равноправ-
ным с остальными братскими народами. Кстати говоря, 
в действующей федеральной Стратегии государственной 
национальной политики (2012 г.), как и в других подобных 
документах, предусмотрено обеспечение гарантий прав 
коренных малочисленных народов, а также обеспечение 
прав национальных меньшинств. Никто не против! Но где 
русские? Их в документах нет. На такой «конструкции» 
единой российской нации не собрать. Необходим более 
прочный фундамент единства: и коренных малочисленных 
народов, и национальных меньшинств, и национального 
большинства. Это ещё одна «точка сборки», без которой 
закон «о российской нации» не состоится.

Постоянно говорят о необходимости «гармонизации» 
межнациональных отношений как фундаментальной 
основе единства российской нации. Но кого с кем гар-
монизировать? Русские как бы «подразумеваются», 
продолжая жить «на общественных началах» в ими же 
созданном государстве. Так кого гармонизировать? Сами 
национальные меньшинства?

Опереться есть на что. Например, в Стратегии на-
циональной политики Москвы на период до 2025 года 
впервые наряду с «национальными меньшинствами» 
вводится понятие «национального большинства». В осно-
ве столичной стратегии лежит положение, высказанное  
В. Путиным 17 августа 2015 года на встрече с представи-
телями национально-культурных организаций Крыма, о 
необходимости «защищать права всех», вне зависимости 
от принадлежности к меньшинству или большинству, 
независимо от численности и конфессиональной при-
надлежности. Это и есть базовый принцип новой матри-
цы национальной политики. Убеждён, что если закон о 
«российской нации» будет написан, то это будет сделано 
с учётом ключевых положений московской стратегии. По 
крайней мере, это было бы абсолютно правильно.

Нельзя не принять во внимание ещё один вариант 
решения вопроса о законодательном обеспечении един-
ства российской нации. Он обусловлен тем, что фракция 
«Единой России» в Госдуме имеет конституционное 
большинство. Поэтому целесообразно поставить вопрос 
о внесении в текст Конституции РФ положения о необхо-
димости защиты не только прав коренных малочисленных 
народов и национальных меньшинств, как это уже есть, но 
и национального большинства. Тогда необходимость под-
готовки «обобщающего» закона о российской нации сама 
по себе отпадёт. Потребуется лишь ряд законодательных 
актов в развитие нового конституционного положения. В 
этом варианте много положительного и перспективного.

То место, которое займёт Россия в переустройстве 
жизни в ХХI веке, напрямую зависит от того, какую роль 
в российской нации будет играть русский народ.

Публикуется с разрешения «Литературной газеты».

зеМЛяКи

Сделал чётко  
по инструкции
Альберт Сибирских, предотвративший 
взрыв второй бомбы в питерском метро, 
родом из лискинского села Высокое

Анна Сибирских  
с фотографиями сыновей. 
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Президент  
поздравит ветеранов
В апреле поздравления от 
Президента РФ получат 274 
ветерана Великой Отече-
ственной войны, проживаю-
щих в Воронежской области. 

Семь ветеранов будут от-
мечать в апреле уже свой 
сотый день рождения: шесть 
женщин из Хохольского, Та-
ловского района и Воронежа 
и один мужчина, живущий 
в Новоусманском районе, 
информирует пресс-служба 
Отделения ПФР по Воро-
нежской области. Всего в 
Воронежской области, по 
данным на шестое апреля, 
глава государства поздравил 
уже 18501 юбиляра-ветерана, 
среди которых 15554 жен-
щины. Сведения о ветеранах 
Великой Отечественной вой-
ны, отмечающих юбилейные 
дни рождения (начиная с 
90-летия), специалисты От-
деления Пенсионного фонда 
России по Воронежской об-
ласти собирают ежемесячно и 
представляют в Администра-
цию Президента РФ. 

Приток мигрантов  
не ослабевает
Приток в Воронежскую 
область в прошлом году 
мигрантов в трудоспособном 
возрасте в количестве 7971 
человека в определенной мере 
компенсировал потери от 
смертности населения трудо-
способных возрастов. 

Н а  д о л ю  ж е н щ и н -
мигрантов пришлось 51,7 про-
цента общего объёма мигра-
ции. При этом 32,6 процента 
прибывших в Воронежскую 
область мигрантов в возрасте 
14 лет и старше имели выс-
шее и неполное высшее про-
фессиональное образование, 
26,6 процента – среднее и 
начальное профессиональное, 
35,2 процента – среднее и 
основное общее, 2,1 процента 
– начальное общее либо не 
имели образования, сообщает 
пресс-служба Воронежстата.

Светлана ВоробьёВа, 
анатолий круглоВ.

Теракт в вагоне поезда питерского метро  
на перегоне между станциями «Сенная площадь»  
и «Технологический институт» заставил всю страну 
ощутить боль и ужас от безвинно пролившейся 
крови. 
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педсОвет

– То, что в стране четверть 
века назад изменилась модель 
политического устройства, на-
прямую повлияло на проблему 
бедности, – начала разговор 
Александра Глухова. – На 
смену советской уравнитель-
ной системе пришёл рынок, где 
каждый якобы мог самостоя-
тельно зарабатывать себе на 
жизнь столько, сколько сочтёт 
нужным. Экономика менялась 
грубо, жестко и беспощадно. 
Слом старой модели привёл к 
нищите целые категории насе-
ления, включая бюджетников, 
работников оборонной отрасли 
и т.д. 

На картошку заработал, 
на лекарства денег нет

Как отметила Александра 
Глухова, любое общество при 
переходе к рыночной модели 
экономики проходит этап рез-
кой дифференциации доходов. 
Это нужно, чтобы оно «раз-
вязало инициативу» и начало 
развиваться по законам рынка. 
Чем фиксируется завершение 
такого периода? Сокращени-
ем разрыва между полюсами 
богатства и бедности. Почему 
так происходит? Потому что 
начинает расти средний класс, 
а следовательно, общество вы-
здоравливает и страна вступает 
на новые рельсы. 

– Это очевидно, если обра-
титься к опыту бывших социа-
листических стран, – отметила 
Александра Глухова. – Беда 
нашей модели в том, что спу-
стя четверть века после начала 
движения к рынку у нас разрыв 
между доходами десяти про-
центов сверхбогатых и десяти 
процентами бедных (так назы-
ваемый децильный коэффици-
ент)– шестнадцатикратный (а 
по неофициальным данным, в 
два раза больше!) 

– В реальной жизни основ-
ной параметр, который задаёт 

границу бедности, – прожиточ-
ный минимум, – подчеркнул 
Александр Довейко. – По 
данным социологов, в России 
за чертой бедности находится 
около 25 процентов населения. 
А уникальность российской 
бедности (по словам вице-
премьера Ольги Голодец) свя-
зана с тем, что наши бедные – 
люди, имеющие работу, но вме-
сте с тем получающие мизерные 
зарплаты, не дотягивающие до 
прожиточного минимума. Ко-
нечно, по сравнению с «лихими 
девяностыми» доходы россиян 
ощутимо продвинулись. Но всё 
равно отстают… 

– Бедность – категория раз-
нородная, – заметила Елена Ли-
тинская. – Её ядро составляют 
бедные в полном смысле этого 
слова. Вокруг ядра образуются 
полюса: малообеспеченные и 
нищие. Уникальность, заявлен-

ная Ольгой Голодец, также и в 
том, что ряды бедных регуляр-
но пополняют высококвали-
фицированные специалисты, 
получающие низкую зарплату. 
Человек с высшим образовани-
ем на Западе не будет бедным. 
В России бюджетники – бед-
ные по определению. К слову, 
40 процентов нищих, о которых 
говорила вице-премьер, – пока-
затель относительный. Если от-
талкиваться от прожиточного 
минимума, то цифра получится 
совсем другая. А если внима-
тельно рассмотреть содержи-
мое потребительской корзины, 
мы увидим, что она наполовину 
состоит из продуктов питания. 
Дневной рацион россиянина 
– 180 граммов картофеля, 200 
граммов хлеба, 180 граммов 

мяса, немного молочной про-
дукции и совсем мало овощей и 
фруктов. Вместе с тем расходы 
на культуру – книги, походы в 
кино, театры, на выставки – в 
корзину заложены минималь-
ные. А расходов на отпуск в её 
структуре не предусмотрено 
вовсе.

– Кстати, в корзине не учте-
ны расходы на медицину, ко-
торая становится по большей 
части платной, а также и на 
дорогостоящие лекарства, – за-
метил Александр Довейко. 

Чтобы нищета не заела
Картины бедности в разных 

регионах России сильно раз-
личаются. У нас в Воронеж-

ской области по сравнению со 
столичным регионом оплата 
труда гораздо ниже. Тот же пре-
подаватель вуза в Воронеже по-
лучает около 20 тысяч рублей, 
а в Москве не меньше 80 тысяч 
рублей. Существует и неравно-
мерность в оплате по отраслям. 
Наиболее высокие заработные 
платы в финансовом и строи-
тельном секторах. А самые 
низкие – в сельском хозяйстве. 
Жалкое существование влачат 
бюджетники: медицина, обра-
зование и культура. 

– Люди у власти объясняют 
бедность так: у нас низкая про-
изводительность труда, и она в 
разы отстаёт от Европы и Аме-
рики, – обозначил официаль-
ную точку зрения Александр 
Довейко. – Как быть? Первый 

путь – повышать оплату труда 
и создавать условия для роста 
производительности труда. 
А можно, конечно, говорить: 
«Сначала повысьте произво-
дительность труда, а потом мы 
посмотрим, насколько сможем 
вам повысить оплату». Всё это 
связано с разными моделями 
управленческой культуры. У 
нас она носит репрессивный 
характер: метод кнута превали-
рует над методом пряника. 

Наблюдается парадоксаль-
ная вещь: значительная часть 
наших соотечественников, рас-
полагающих минимальными 
доходами, искренне считает 
себя «середняками». Проис-
ходит привыкание к бедности. 
Хватает на еду – и всё нормаль-
но. А отпуск можно провести и 
на грядках дачного участка…

– Отсюда и так называемая 
огородная экономика, к ко-
торой традиционно тяготеют 
пожилые люди, – продолжил 
наш собеседник. – В это время 
молодые трудятся в обществен-
ном секторе. А затем внутри 
одной семьи поколения обме-
ниваются разного вида ресур-
сами. Такую структуру эконо-
мики не поймёт ни один немец, 
американец или француз. 

– Экономный подход тесно 
связан с культурой социа-
лизма, – подчеркнула Елена 
Литинская. – Она предпо-
лагала стратегию выживания. 
А защищать интересы людей 
должно было государство. У 
многих современных бедных те 
же взгляды: «Государство нам 
должно». Нет активной стра-
тегии выживания. В лучшем 
случае народ спасает межсе-
мейная солидарность – помощь 
родственников. 

На классический русский 
вопрос «Что делать?» специа-
листы единодушно ответили: 
для преодоления традицион-
ной и новой бедности необ-
ходимы совсем другие госу-
дарственные программы, под-
держивающие людей. Пришло 
время делать их пересмотр. 
Что касается самих россиян, 
то им стоит внимательнее от-
нестись к статьям доходов и 
расходов. И, конечно, искать 
пути выхода из бедности в 
освоении новых специально-
стей, переобучении и т.п. По 
словам участников разговора, 
проблемой может стать ис-
ключение людей с минималь-
ными доходами из социальных 
институтов. Речь идёт о том, 
что зачастую бедные ощущают 
себя на периферии. С ними 
никто не хочет иметь дела, 
подсознательно ждут просьб 
и жалоб. 

– Но государству и обще-
ству придётся в любом случае 
обратить внимание на пробле-
му бедности, – подытожила 
Александра Глухова. – Много-
кратный разрыв в доходах 
различных социальных слоев 
– тревожный симптом. Научно 
обосновано: даже четырёх-
кратный разрыв опасен для 
стабильности общества. И мы 
уже видим выбросы негатива: 
дальнобойщики протестуют 
против системы «Платон». Есть 
масса скрытых форм протеста: 
маргинальный образ жизни, 
алкоголизм, наркозависимость. 
Сегодня за минимальную опла-
ту труда в России работают 
около пяти миллионов человек. 
В то же время бюджет страны 
опустел из-за того, что в связи 
с санкциями нет инвестиций, 
нет былых доходов от нефти 
и газа. В надежде поправить 
ситуацию государство дела-
ет попытки залезть в карман 
граждан. Конфликт налицо. 
Настало время уходить от 
бессмысленных ток-шоу, об-
суждающих личную жизнь 
популярных певцов, увидеть 
настоящие проблемы и начать 
о них хотя бы говорить. Это по-
может понять, что в реальности 
волнует людей. Общество не 
может быть спокойно, если 
огромное количество людей 
находится на обочине жизни, 
в маргинальном состоянии, не 
имея никаких шансов на до-
стойное будущее.

Записала 
Наталья СтолповСкая.

Привычка быть бедными
Социум
продолжая разговор об уникальности российской 
бедности, «коммуна» попросила высказаться на эту 
тему воронежских учёных – политологов и социоло-
гов. вместе с колумнистом нашей газеты – доктором 
политических наук, профессором вГУ александрой 
Глуховой в обсуждении проблемы приняли участие 
кандидат социологических наук, доцент вГУ алек-
сандр Довейко и преподаватель кафедры социоло-
гии и политологии Елена литинская.

СпраВка  «коммуны»
по данным Росстата, 75 процентов наёмных работников 
предприятий и организаций находится у черты бедности. ее 
основной критерий – прожиточный минимум трудоспособного 
населения: стоимость набора продуктов и услуг, минимально 
необходимых для выживания. в 2016 году она составила  
10 722 рубля в месяц. Заработок на уровне прожиточного 
минимума – грань между бедностью и нищетой. Зарабатыва-
ющий 1–2 минимума – бедняк, способный лишь прокормить 
себя и (при двух минимумах) члена семьи. Зарабатывающий 
меньше переходит в категорию нищих: заработок не обеспе-
чивает простого воспроизводства его рабочей силы. Исходя  
из этого критерия 10,7 процента работников – нищие, еще  
27,5 процента – бедные, у 37 процентов заработок выше 
черты бедности, у 12,7 процента он обеспечивает стандарт 
потребления среднего класса. 

 Происходит привыкание к бедности. Хватает 
на еду – и всё нормально. А отпуск можно про-

вести и на грядках дачного участка…

Александра Глухова. Александр Довейко. Елена Литинская.

Однако, по словам жителей, 
временный запрет никак не по-
влиял на ведущуюся за окнами 
их квартир стройку. Крупнога-
баритная техника продолжает 
подъезжать к строительной 
площадке размером свыше 
шести тысяч квадратных ме-
тров, что расположилась между 
домами №195 на Ленинском 
проспекте, №65 на улице Су-
ворова и №70 на улице 25 
Января. Собственно говоря, 
сами три подъезда со стороны 
девятнадцатой школы, детской 
площадки дома №70 на Суво-
рова и дворовой территории 
домов на Ленинском проспекте 
к возводящемуся объекту и 
стали одной из главных при-
чин возмущения воронежцев. 
Так как, по всей видимости, 
указание градоначальника для 
застройщика не указ, жильцы 
домов взяли инициативу в свои 
руки и следят сами за тем, что-
бы ни один трактор не проехал 
на стройплощадку. 

– Надеюсь, я вовремя подо-
спел? Спешил как мог. Обошёл 
всю территорию – всё чисто, 
– рапортует своим соседям 
78-летний местный житель 
Анатолий Васильевич Колта-
ков, который с тросточкой в 
дрожащей руке указывает на 
показывающуюся из-за забора 
застройку. – Сегодня они работ 
не ведут. Подходил несколько 
раз к забору, прислушивался. 
Пока тишина. Ольга, Елена, 
идите отдыхайте, моя смена 
сейчас. Я подежурю.

С утра до позднего вечера 
жители соседних домов уже 
третью неделю подряд патру-
лируют территорию, прилегаю-
щую к строящемуся объекту. 
Сразу после их последнего 
обращения к мэру 16 февраля 

нынешнего года воронежцы 
сами взялись следить за ис-
полнением указания градона-
чальника.

– Мы решили отстаивать 
свои интересы, – говорит 
жительница дома №195 на 
Ленинском проспекте Елена 
Перегудова. – С декабря мы, 
жители близлежащих домов, 
написали больше ста пятидеся-
ти обращений. Стучали во все 
двери: в прокуратуру, полицию, 
горадминистрацию и даже в 
Администрацию Президента 
РФ обратились. Всё без тол-
ку. Я просто не понимаю, кто 
дал застройщику разрешение 
на строительство двадцати-
этажного дома на территории 
нашего двора, который по про-
ектной документации явля-
ется среднеэтажной зоной 
застройки, рассчитанной для 
девятиэтажек.

Полностью солидарны с 
Еленой и сотни других жителей 
соседствующих со стройкой 
домов. По словам многих из 
них, раньше на территории 
нынешней стройплощадки 
располагался стадион, находя-
щийся в муниципальной соб-
ственности. В начале 90-х здесь 
начали возводить спортивный 
комплекс, который в скором 
времени оказался заморожен 
и заброшен. И когда в 2015 
году запущенное нежилое зда-
ние, облюбованное местными 
бомжами, снесли и огородили 
близлежащую площадь забо-
ром, жители домов вздохнули 
спокойно. Они были уверены в 
том, что в скором времени здесь 
появится благоустроенный ста-
дион или новая спортплощадка 
при девятнадцатой школе, что 
согласно майским Указам Пре-
зидента РФ будет укреплять 
спортивную инфраструктуру 
общеобразовательных школ. 

Однако их счастье длилось 
недолго. Новость о том, что в 
скором времени в нескольких 
метрах от их окон возведут 
жилой дом высотой более ше-
стидесяти метров и подземным 
паркингом на сто автомобилей, 
не обрадовала никого. Всё бы 
ничего, но каждый день строй-
ки начал приносить жителям 
двора неприятные сюрпризы. 
Так, в декабре прошлого года 
лишились света по вине за-
стройщика.

– 27 декабря 2016 года у нас 
случился настоящий перепо-
лох, – вспоминает жительница 
дома №193 на Ленинском про-
спекте Надежда Егорова. – На 
стройплощадке произошло 
крупное возгорание – горел 
щиток. Обошлось без пожар-
ных, рабочие потушили пламя 
своими силами. Но в результа-
те в нескольких домах выбило 
пробки – за несколько дней до 
Нового года мы остались без 
света. Позвонили в МУП «Во-
ронежская горэлектросеть». 
Там нам сообщили: застройщик 
подключился к электросети не-
законно. А после этого случая 
строители стали использовать 

промышленный генератор, 
который создавал шум на весь 
район. Мы находились в зоне 
риска. Обратились в Роспо-
требнадзор, который зафик-
сировал превышение допу-
стимого уровня шума в наших 
квартирах в несколько раз. 

Последней каплей, пере-
полнившей чашу терпения, 
стал беспрецедентный случай, 
произошедший три недели 
назад. 

– В семь часов утра я вышел 
на дежурство, – рассказывает 
житель дома №70 по улице 25 
Января Михаил Колесников. 
– Вдруг ко мне подбежали 
несколько молодых ребят в 
спортивных костюмах со сло-
вами «Дёрнешься – мы тебя 
убьём». Остальные отправи-
лись к подъездам соседних 
домов и ногами заблокировали 
входные двери – чтобы никто 
не помешал их беспределу. 
В это время на территорию 
стройплощадки проезжало 
множество строительной тех-
ники вопреки всем запретам 
мэра Александра Гусева. 

Мы связались с директором 
ООО СК «Новый Квартал» 

Кириллом Корчагиным, кото-
рый согласился встретиться с 
нами на стройплощадке, чтобы 
прокомментировать сложив-
шуюся ситуацию. 

– Данный земельный уча-
сток был приобретён на за-
конных основаниях, – сказал 
руководитель стройкомпании. 
– Договор о купле-продаже, 
разрешение на строительство 
и кадастровая выписка – все 
необходимые документы есть 
у нас на руках. Понимаем, что 
стройка – это всегда большое 
неудобство, но оно – времен-
ное. Мы пытались не единожды 
сесть за стол переговоров с жи-
телями соседних домов. Пред-
лагали выплатить им денежные 
компенсации, установить пла-
стиковые окна повышенной 
шумоизоляции – всё без толку. 
Они принципиально не хотят 
строительства этого дома, стоят 
на своём. Так и мы не пойдем на 
попятную. Дому быть!

По словам Кирилла Корча-
гина, воронежцы безнаказанно 
нарушают закон, препятствуя 
проезду техники на строй-
площадку. Все обвинения в 
свой адрес директор отверга-

ет, аргументируя тем, что его 
компания всё делает согласно 
существующим нормам тех-
ники безопасности. Директор 
категорически отрицает и то, 
что имели место возгорание 
проводки электрических сетей 
и агрессивные действия мо-
лодых людей по отношению к 
местным жителям.

– Я не понимаю, на каких 
основаниях нам препятствуют 
заезжать на собственный уча-
сток, – возмущается Корчагин. 
– Местные жители занимаются 
откровенным самоуправством. 
Закон на моей стороне. При-
останавливать движение тех-
ники я не собираюсь, так как не 
получил никаких письменных 
обращений на своё имя от мэра 
Александра Гусева. Мне любо-
пытно, как это письмо могло 
попасть в руки самих жителей, 
если его даже я своими глазами 
не видел. 

Получить оперативно ком-
ментарий о сложившейся си-
туации вокруг застройки на 
Ленинском проспекте от чи-
новников оказалось непросто. 
И только в отделе правовой и 
кадровой работы департамента 
строительной политики Воро-
нежской области («без записи 
на диктофон») нам удалось 
получить исчерпывающую 
информацию.

– Застройщиком ООО СК 
«Новый Квартал» действи-
тельно был допущен ряд на-
рушений, исправить которые 
он должен в короткие сроки, 
– сообщили нам. – Мы на-
деемся, что обеим сторонам 
конфликта удастся в конеч-
ном итоге сесть за стол пере-
говоров и прийти к такому 
решению, которое удовлет-
ворило бы всех. Также стоит 
принять во внимание то, что 
на сегодняшний день сотни 
дольщиков уже приобрели 
собственность в строящемся 
доме №201 на Ленинском про-
спекте. Поэтому и директору 
стройкомпании, и жителям 
соседних домов стоит учиты-
вать и интересы дольщиков.

Редакция газеты «Коммуна» 
будет следить за развитием 
событий. 

Стройка раздора
Ситуация | Двадцатиэтажный дом №201, который возводится на Ленинском проспекте в Воронеже, стал камнем преткновения между 
застройщиком и местными жителями

Сергей ДороХоВ

17 марта 2017 года жители Железнодорожного 
района одержали первую победу над строительной 
компанией «Новый квартал» в продолжающейся 
уже несколько лет борьбе: мэр воронежа александр 
Гусев в своём официальном обращении к директору 
компании кириллу корчагину призвал приостано-
вить движение техники по неорганизованным про-
ездам. 
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Местные жители готовы до последнего бороться за свои интересы.

Тамара ГашимоВа

Поддержали воронежских гимназистов ученики команд 
«Цвет нации» хохольского лицея, «Лицейка» россошан-
ского лицея №11, «Стражи природы» каменской средней 
школы №2 и «Мы – молодежь» эртильской школы с углу-
бленным изучением отдельных предметов.

Состоял проект из нескольких этапов. Подготовитель-
ный – «Давайте познакомимся» – включал в себя конкурс 
приветствий-представлений команд. На первом творче-
ском этапе, названном «В.М. Песков – портрет знаменитого 
земляка», участники проекта должны были познакомиться 
с биографией журналиста и писателя и более подробно 
описать какой-либо заинтересовавший их эпизод его жиз-
ни. Приветствовались исследования учеников, изучение 
неизвестных событий и фактов биографии, интервью с 
людьми, лично знавшими нашего земляка. 

На втором туристическом этапе «Песковские маршру-
ты» необходимо было создать экскурсионный маршрут по 
местам Воронежской области, связанным с именем В.М. 
Пескова. Выбранный маршрут для виртуальной экскур-
сии включал в себя 4-5 объектов с кратким описанием и 
обоснованием выбора. Маршруты экскурсий команды вы-
полняли на общей карте с помощью сервиса Яндекс-карты. 
Составление маршрута многие сопровождали рисунками 
и авторским текстом.

На третьем интеллектуальном этапе «Дорога длиною 
в жизнь…» участники проекта отвечали на вопросы вик-
торины по биографии и творчеству В.М. Пескова, орга-
низованной в онлайн-режиме. Кроме того, на этом этапе 
команды подбирали материал к рубрикам: «Жизненный 
путь В.М. Пескова», «В.М. Песков – фотокорреспондент», 
«Литературное творчество В.М. Пескова», «Война в произ-
ведениях В.М. Пескова», «В.М. Песков – путешественник», 
«Награды В.М. Пескова», «Память о В.М. Пескове». 

А вот четвертый этап проходил в рамках межмуници-
пального семинара, организованного под эгидой Института  
развития образования Воронежской области. Участники 
проекта поделились своими впечатлениями, рассказали 
о том, как состоялось их открытие личности Василия 
Михайловича Пескова. Жюри подвело итоги первого меж-
муниципального телекоммуникационного проекта «Мое 
открытие В.М. Пескова» и наградило победителей. Лучшей 
признана команда россошанского лицея №11. 

– Личность Василия Михайловича Пескова представ-
ляет самые широкие возможности для разностороннего 
исследования, – рассказала журналисту «Коммуны» ди-
ректор гимназии №5 Воронежа Татьяна Новикова. – При 
определении тематики и содержания проекта мы исходили 
из того, что творческую, в том числе и исследовательскую 
деятельность детей, следует направлять, прежде всего, на 
изучение проблем родного края, использование краевед-
ческого материала, знакомство с людьми, родившимися 
на воронежских просторах. Именно краеведческий подход 
мы видим в качестве основы для создания модели образо-
вательного пространства гимназии. Ведь многогранность 
окружающей жизни позволяет найти различные объекты 
для изучения: природа, состав и деятельность населения, 
история, культура, искусство и другие аспекты. Благодаря 
этому задействованными оказались историки, естествен-
ники, учителя изобразительного искусства, русского языка 
и литературы. 

По словам Татьяны Новиковой, для гимназии раз-
работка сетевого проекта – дело новое, и необходимые 
для него ресурсы только накапливаются. Несмотря на 
то, что интерес к телекоммуникационным проектам в 
отечественном и зарубежном образовании возник еще 
в 90-х годах XX века, какие-либо российские аналоги 
известных проектов популярными не стали. В Вороне-
же на протяжении нескольких лет мощным ресурсным 
центром, обеспечивающим сетевое взаимодействие школ 
различных городов России, оставался Воронежский 
государственный педагогический университет. Здесь 
под руководством профессора Александра Могилева 
проводились телекоммуникационные викторины для 
школьников по различным учебным предметам. Но со 
временем прекратились и они. 

– К сожалению, технология использования телекомму-
никационных проектов в образовательной деятельности не 
находит заслуживающего интереса и понимания, – под-
чёркнула Татьяна Новикова. – С этим мы столкнулись 
при разработке, а самое главное, при реализации проекта 
«Мое открытие В.М. Пескова». На наше предложение от-
кликнулись несколько общеобразовательных организаций 
из разных муниципалитетов Воронежской области. Но по-
том часть из них отказалась из-за отсутствия технических 
возможностей. Принявшие же участие отметили изменение 
ценностных, мировоззренческих ориентаций обучающихся, 
открытие нового для себя способа сетевого взаимодействия 
и общения с партнерами из других общеобразовательных 
учреждений Воронежа и Воронежской области.

По итогам проекта будет издан сборник творческих 
работ всех его участников, созданы виртуальная выставка 
«Наш земляк – Василий Михайлович Песков» и вирту-
альный экскурсионный маршрут по памятным местам, 
связанным с его жизнью и творчеством. 

Открыли  
школьники Пескова
В воронежской гимназии №5 разработали 
и осуществили телекоммуникационный 
проект, посвящённый известному 
журналисту и писателю Василию Пескову

Команда краеведов гимназии №5.

подростки анализировали  
прозу современников

Итоги ежегодного конкурса эссе по произведениям со-
временной литературы подведены на филфаке Воронежского 
государственного университета. 

В конкурсе приняли участие более 50 учеников 9-11-х клас-
сов из Воронежа, Борисоглебска, Калача, Каширского, Лисок, 
Павловска, а также Липецка. Учащимся для анализа были 
предложены рассказы Дениса Гуцко «Лю», Андрея Волоса 
«Читатель», Андрея Рубанова «Ежик». Первое место завоева-
ла Ирина Бахилова (Каменская школа № 1). Отдельный этап 
конкурса состоялся в школе для одаренных детей «Солнышко» 
(Репное), сообщает официальный сайт ВГУ. Победителем стала 
Мария Щербинина из воронежской школы №51.

василий ЧЕрНоУСов. 
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НОвОсти жКх

Галина РОХМИН

Смертельная болезнь  
захватывает всё  
новые регионы

Важно предотвратить господство 
заразы, которая, например, в про-
шлом году в виде африканской чумы 
свиней нанесла значительный ущерб 
всем субъектам хозяйствования. В 
2016-м на территории Воронежской 
области зарегистрировано двенадцать 
вспышек АЧС: по одному очагу за-
фиксировано в дикой фауне и на сви-
новодческом комплексе, в остальных 
случаях вирус опасного заболевания 
был выявлен на личных подворьях. 
Мало это или много, достаточно ска-
зать, что за три месяца 2017-го в стране 
произошло 23 вспышки – двенадцать 
среди домашних свиней, одиннадцать 
– среди диких кабанов.

– Сегодня ситуация по АЧС на 
территории нашего региона склады-
вается благоприятная, – говорит за-
меститель руководителя Управления 
ветеринарии Воронежской области 
Игорь Болдырев. – В текущем году не 
зарегистрировано ни одного случая 
заболевания АЧС. Но это не даёт 
повода расслабляться всем ведом-
ствам. Мы находимся рядом с ныне 
неблагополучными по АЧС областя-
ми – Ростовской, Саратовской, Ор-
ловской, Владимирской, Ивановской 
и Республикой Крым. Риски крайне 
высокие. Впереди – время отпусков 
и граждане будут свободно передви-
гаться из благополучных территорий 
в неблагополучные, и наоборот. Люди 
должны понимать, что нужно преодо-
леть экономический эгоизм и нести 
ответственность за свои действия по 
перемещению животных и птиц, знать 
о последствиях своей халатности. 

По распространению в России 
африканской чумы свиней минув-
ший год стал самым проблемным для 
отечественных свиноводов – зафикси-
ровано более 280 вспышек. Проблема 
охватила практически всю Централь-
ную Россию: хрюшек умертвляли 
и сжигали при выявлении вируса. 
Проблема не решена до сих пор: ни 
вакцины, ни средств лечения от этой 
напасти в мире пока не придумано, а 
экономические потери растут. Смер-
тельная для свиней болезнь захваты-
вает всё новые регионы, проникает на 
личные подворья и крупные свино-
водческие комплексы. Её жертвами 
стали уже сотни тысяч животных, 
оказались под угрозой миллиардные 
инвестиционные проекты, радикаль-
ные изменения коснулись уклада 
жизни многих сельских жителей.

Одним из основных факторов 
обеспечения эпизоотического благо-
получия является соблюдение хозяй-
ствующими субъектами надлежащих 
условий содержания свиней. Экспер-
ты говорят, что способствует распро-
странению вируса главным образом 
слабая ветеринарная защита в хо-
зяйствах малых форм собственности. 
Риск заражения чумой при отсутствии 
должного контроля за содержанием, 
питанием и утилизацией животных 
становится колоссальным. Именно 
поэтому стратегия региональных 
властей в борьбе с АЧС фактически 
строится на запрете содержания сви-
ней в личных подсобных хозяйствах. 
Местные власти, согласно разработан-
ной программе противодействия АЧС, 
делают акцент не на прямой отъём, 

а на стимулирование развития аль-
тернативных видов животноводства: 
овцеводство, разведение молочного и 
мясного КРС.

Не исключён риск заноса
Считается, что самый высокий 

уровень защиты поголовья свиней от 
АЧС обеспечивается только на круп-
ных животноводческих комплексах. 
Здесь риск заноса заболевания мини-
мальный за счёт соблюдения строгих 
правил. Все помещения таких пред-
приятий защищены от проникно-
вения со стороны животных, птиц, 
атмосферных осадков и грунтовых 
вод. На входах устанавливаются са-
нитарные пропускники, при проходе 
через которые сотрудники несколько 
раз меняют одежду и принимают 
душ. Предусматриваются также 
мойки, дезинфекция автотранспор-
та, озонирование воды, кварцевание 
помещений и многое другое. На 
каждой площадке работает система 
видеонаблюдения. Операторы до-
полнительно следят за процессом 
прохождения сотрудников через 
санпропускники и соблюдением всех 
регламентов, а также осуществляют 
полный контроль жизнедеятельности 
комплекса 24 часа в сутки. Однако 
никаких действий, проводимых толь-
ко индустриальными свинокомплек-
сами, не достаточно для исключения 
существующей угрозы. Необходима 
последовательная работа ветеринар-
ного контроля и соответствующих 
мер биобезопасности.

В Воронежской области созданы 
противоэпизоотические комиссии, в 
состав которых входят специалисты 
ветеринарной службы районов, пред-
ставители администрации, полиции, 
инспектора Управления Россельхоз-
надзора. Комиссии неоднократно 
выявляли случаи нарушения гражда-
нами исполнения карантинных меро-
приятий. Так, с декабря прошлого года 
до конца января обследовано 3889 до-
мовладений. Незаконное содержание 
свиней зафиксировано в Краснянском 
сельском поселении (п. Некрылово) 
и в райцентре Новохопёрский. В 

результате подворных обходов вы-
явлено, отчуждено и утилизировано 
19 голов свиней разных возрастов в 
шести домовладениях. Владельцы 
свиней привлечены к административ-
ной ответственности за невыполнение 
карантинных мероприятий.

Управление Россельхознадзора 
предупреждает об опасности возник-
новения вируса АЧС в случае невы-
полнения карантинных мер. Владель-
цы животных должны осознавать вред, 
наносимый опасным заболеванием, и 
проявить ответственное отношение 
ко всем проводимым мероприятиям 
по недопущению дальнейшего рас-
пространения африканской чумы 
свиней. При халатном отношении вла-
дельцев частных подворий победить 
вирус АЧС и избавиться от опасной 
болезни на территории региона будет 
невозможно.

Небезопасно  
в ветеринарном отношении

В ведомстве подчёркивают: живот-
новодческая продукция без ветеринар-
ных сопроводительных документов да 
ещё в местах несанкционированной 
торговли может быть небезопасной в 
ветеринарном отношении. Нет гаран-
тии, что она ввезена с эпизоотически 
благополучной территории и не со-
держит возбудителей заболеваний и 
вредных веществ. Обезличенная про-
дукция может нанести вред здоровью 
и жизни потребителей.

На рынках и ярмарках Калачеев-
ского, Бутурлиновского, Россошан-
ского, Семилукского районов и города 
Воронежа предприниматели реали-
зовывали: поросят, телят, кроликов, 
фарш свиноговяжий, мясо свинины, 
рыбу копчёную и мороженую без ве-
теринарных сопроводительных доку-
ментов, подтверждающих качество и 
безопасность продукции. Всё это было 
выявлено в ходе очередных рейдов 
инспекторов отдела государственного 
ветеринарного надзора Управления 
ветеринарии Воронежской области. 
Нарушителям ветеринарного законо-
дательства выписаны штрафы.

А вот при проведении 
очередного рейда по ме-
стам несанкционирован-
ной торговли в Железно-
горске Курской области в 
колбасных изделиях, про-
изведённых на территории 
Украины, обнаружен гене-
тический материал вируса 
АЧС. Подтверждено лабо-

раторными исследованиями Курской 
областной ветеринарной лаборатории. 
Указанная продукция принадлежала 
гражданке Украины, ранее уже при-
влекавшейся к административной 
ответственности за аналогичное на-
рушение.

Наличие генетического материала 
вируса АЧС в мясной продукции 
свидетельствует о том, что для её 
изготовления было использовано 
животноводческое сырьё, полученное 
от больных животных. Передача воз-
будителя АЧС осуществляется путём 
непосредственного контакта домаш-
ней, в том числе декоративной свиньи, 
дикого кабана с больным или павшим 
животным, пищевыми продуктами 
и сырьём, полученными от них, при 
контакте с контаминированными 
возбудителем АЧС кормами, одеждой, 
объектами окружающей среды, вклю-

чая почву, воду, поверхности помеще-
ний, оборудования, транспортные и 
технические средства. 

Россельхознадзор в очередной раз 
обращает внимание администраций 
субъектов Российской Федерации 
на необходимость усиления контро-
ля за организацией и проведением 
мероприятий по недопущению рас-
пространения и ликвидации очагов 
вируса АЧС, перемещением живот-
новодческой продукции, в том числе 
через Государственную границу Рос-
сийской Федерации, а также соблю-
дения законодательства РФ в области 
ветеринарии.

Вот ещё один не менее примеча-
тельный случай, но уже на территории 
нашего региона. При осуществлении 
государственного ветеринарного до-
смотра ручной клади и багажа граж-
дан, пересекающих границу, в между-
народном пункте пропуска Бугаёвка 
на границе с Украиной государствен-
ными инспекторами Управления за-
держаны незаконно ввозимые четыре 
партии мясной продукции и партия 
мёда. Они провозились с нарушением 
Единых ветеринарных требований. На 
продукцию отсутствовали ветеринар-
ные сопроводительные документы, 
подтверждающие её безопасность в 
ветеринарном отношении. Без таких 
документов надзорный орган не впра-
ве пропустить груз на территорию РФ. 
Продукция возвращена обратно на 
территорию Украины.

Управление Россельхознадзора 
напоминает, что по решению комис-
сии Таможенного союза разрешено 
ввозить не более пяти килограм-
мов продукции животного проис-
хождения в заводской упаковке в 
расчёте на одно физическое лицо при 
условии эпизоотического благопо-
лучия государства-производителя и 
государства-вывоза.

Усилить меры  
межведомственного  
взаимодействия

Для координации мероприятий, на-
правленных на недопущение распро-
странения африканской чумы свиней 
на территории России, заместителем 
руководителя Россельхознадзора Ев-
гением Непоклоновым при участии 
директора департамента ветеринарии 
Минсельхоза России Владимира 
Шевкопляса проведена видеоконфе-
ренция с территориальными управле-
ниями Россельхознадзора и органами 
Управления ветеринарией субъектов 
Центрального и Приволжского феде-
ральных округов РФ. 

Обсуждалась деятельность по 
реализации утверждённого Прави-
тельством Плана действий по предот-
вращению заноса на территорию 
России африканской чумы свиней и 
её распространения, а также регио-
нальные программы и регламенты по 
их осуществлению. Органам Управ-
ления ветеринарией субъектов РФ 
и территориальным управлениям 
Россельхознадзора указано на недо-
пустимость недооценки опасности 
распространения АЧС, ящура, гриппа 
птиц, заразного узелкового дерматита 
и объёмов экономического ущерба от 
последствий ликвидации и недопу-
щения распространения указанных 
болезней. 

Рекомендовано продолжить рабо-
ту по регулированию численности 
дикого кабана во всех охотничьих 
хозяйствах и угодьях регионов с 
последующим стопроцентным про-
ведением исследований на АЧС от 
добытых и обнаруженных трупов 
павших диких кабанов; усилить кон-
троль за перемещением по территории 
субъектов Федерации и за их пределы 
животных, продукции животного 
происхождения, за оформлением на 
них ветеринарных сопроводительных 
документов, усилить внимание за 

деятельностью хозяйствующих субъ-
ектов, занятых содержанием и убоем 
животных, переработкой, хранением 
и реализацией продукции и сырья, 
полученных от убоя сельскохозяй-
ственных животных.

Кроме того, указано на необходи-
мость усиления мер межведомствен-
ного взаимодействия по пресечению 
незаконной реализации мясного 
сырья непромышленной выработки, 
в том числе в несанкционированных 
местах торговли — стихийных рынках 
и придорожной торговли.

О тенденциях  
распространения АЧС  
в России и Европе

Современная панзоотия африкан-
ской чумы свиней на Евразийском 
континенте началась в 2006-2007 
годах с заноса заболевания на терри-
торию грузинского города Поти. Под-
твердив характер трансграничного 
заболевания, вспышки инфекции с 
нарастающим эффектом деклариро-
ваны в государствах закавказского 
региона, странах СНГ, Прибалтики и 
Восточной Европы. 

Российская Федерация как одна из 
неблагополучных по АЧС стран с раз-
витым свиноводством почти за десять 
лет понесла колоссальный экономиче-
ский урон. Только по официальным 
данным Всемирной организации 
здравоохранения животных (МЭБ) 
в России в рамках борьбы и профи-
лактики уничтожено около одного 
миллиона голов домашних свиней в 
более 40 регионах страны. С 2007-го 
по 2016 год в нашей стране нотифи-
цировано 1112 случаев АЧС, из них 
630 – в популяции домашних свиней, 
442 – в популяции диких кабанов и  
40 инфицированных объектов.

Р е а л и з у е м ы е  в е т е р и н а р н о й 
службой меры для стабилизации 
эпизоотической ситуации по АЧС 
предусматривают соблюдение плана 
мероприятий по предупреждению 
распространения и ликвидации 
очагов заболевания. В том числе уси-
ленный контроль за собственниками 
свиноводческих хозяйств любого 
типа и уровня биозащиты, контроль 
выполнения правил содержания жи-
вотных, реализацию активной инфор-
мационной политики о специфике 
опасности АЧС и др. 

В течение многолетнего периода 
эпизоотии ветеринарной службе РФ 
удавалось сдерживать ситуацию от 
увеличения числа вспышек АЧС среди 
домашних свиней. В 2014-м и 2015 
годах наблюдалась отрицательная 
динамика регистрации новых очагов 
инфекции. Однако в 2016-м в ряде 
случаев, в связи с несвоевременным 
установлением лиц, занимающихся 
незаконным оборотом инфицирован-
ных свиней, произошло резкое увели-
чение количества вспышек инфекции, 
в том числе в ранее благополучных по 
АЧС регионах страны.

Основываясь на многочисленных 
данных анализа эпизоотической 
ситуации по АЧС, в РФ в 2016 году 
основными причинами распростра-
нения и укоренения заболевания яви-
лись: случаи бесконтрольного (неза-
конного) перемещения свиней между 
субъектами РФ, наличие и высокая 
плотность популяции дикого кабана в 
неблагополучном субъекте, сокрытие 
гибели инфицированных АЧС свиней 
от ветеринарных служб (незаконное 
захоронение биологических отходов 
и трупов свиней) и др.

По данным Россельхознадзора, 
ухудшение эпизоотической ситуации 
с АЧС в странах Прибалтики и Вос-
точной Европы идёт гораздо более 
динамичными, чем в РФ, шагами и 
ведёт к потерям не только в отрасли 
свиноводства, но и в экономике не-
благополучных стран и Европейского 
Союза в целом.

Преодолеть  
экономический… эгоизм
Проблемы АПК | В Воронежской области в самом разгаре весенние ветеринарно-профилактические мероприятия 

Смертельная для свиней болезнь проникает на личные подворья и крупные свиноводческие комплексы.

Согласно плану и в рамках государственного задания 
ветеринарные специалисты проводят большую работу 
по своевременному выявлению заболеваний у скота: 
исследуют его на бруцеллёз, лейкоз, туберкулёз, а также 
вакцинируют против особо опасных хворей. Профилактические 
противоэпизоотические обработки направлены на 
недопущение возникновения заразных и опасных заболеваний 
сельскохозяйственных животных и птиц.

Стемпинг аут – тотальное уничтожение животных в зоне карантина.
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Риск заражения чумой при 
отсутствии должного контроля  

за содержанием, питанием и 
утилизацией животных становится 
колоссальным. 

Чаще жалуются на воду и свет
Количество поступивших и рассмотренных заявлений о 
нарушении антимонопольного законодательства в 2016 году 
уменьшилось на четверть. 

По словам руководителя Воронежского УФАС России 
Владимира Рохмистрова, на снижение показателя повлияло 
вступление в силу «чётвертого антимонопольного пакета», 
который исключил из полномочий антимонопольных орга-
нов рассмотрение обращений граждан, не связанных с пред-
принимательской деятельностью. Вместе с тем на количе-
ство возбуждённых дел повлияло расширение механизма 
выдачи предупреждения при выявлении нарушений.

По сравнению с 2015 годом значительное сокращение 
заявлений произошло по таким видам деятельности, как 
нефть и нефтепродукты – 87,5 процента, страховые услуги 
– на 74 процента, торговля, общественное питание, бытовое 
обслуживание – 73,2 процента, газоснабжение – 54,1. Однако 
вместе с тем произошло увеличение количества заявлений в 
таких сферах, как водоснабжение и водоотведение – на 210 
процентов и электроснабжение – на 78 процентов.

Сроку – не больше трёх дней
По протесту прокуратуры города Воронежа устранены 
нарушения прав потребителей коммунальных услуг.

Прокуратурой города Воронежа установлено, что ло-
кальные акты муниципального казённого предприятия 
«Воронежтеплосеть», регулирующие вопросы оказания 
услуг в сфере ЖКХ, противоречат действующему законо-
дательству. Так, Правилами предоставления коммунальных 
услуг определён трёхдневный срок рассмотрения обраще-
ний потребителей по вопросам некачественной поставки 
тепла и горячей воды. В такой сокращённый срок необхо-
димо оперативно восстанавливать права граждан, устра-
няя нарушения. Этот срок предприятием был незаконно 
увеличен. Кроме того, акты организации, устанавливающие 
порядок расследования причин аварийных ситуаций, про-
изводства ремонтных работ, также содержали нарушения. 
По требованию прокуратуры города правовые акты му-
ниципального предприятия приведены в соответствие с 
федеральным законодательством.

Фальсификату – нет!
В Воронежской городской Думе состоялся семинар, 
посвящённый злободневным вопросам ЖКХ.

В работе дискуссионной площадки приняли участие 
члены Общественного совета по жилищно-коммунальному 
хозяйству при гордуме – руководители управляющих ком-
паний, юристы, муниципальные депутаты, общественные 
активисты.

Главным вопросом в работе совета стала проблема с 
фальсификацией протоколов общих собраний собствен-
ников многоквартирных домов в Воронеже. По закону, 
«первой строкой» в квитанцию об оплате должны вклю-
чаться расходы на общедомовые нужды. При этом данный 
перечень закрепляется в протоколе после общедомового 
собрания и затем передаётся в управляющую компанию. 
По словам председателя некоммерческого партнёрства 
«Коллегии по урегулированию экономических споров» 
Андрея Смирнова, примерно 80 процентов жильцов стол-
кнулись с практикой фальсификации таких протоколов 
со стороны УК.

Участники совещания сошлись во мнении: чтобы ис-
коренить это явление, необходимо составлять протоколы 
собраний собственников жилья на официальных бумагах 
с присвоением им госномера. Документы должны хра-
ниться в Государственной жилищной инспекции. Такое 
нововведение если и не остановит череду мошенничеств, 
то хотя бы позволит ужесточить уголовное наказание за 
подделку документов уже государственного образца. В 
ближайшее время будет сформулирован ряд предложений 
по регулированию сферы ЖКХ, которые отправят в органы 
федеральной власти.

Люки и подвалы – на замок
Прокуратура Коминтерновского района города Воронежа 
потребовала принять незамедлительные меры по обеспечению 
безопасности жителей многоквартирных домов.

Проведена проверка соблюдения управляющими ком-
паниями федерального законодательства о профилактике 
терроризма. Согласно действующему законодательству, 
Управляющими компаниями должна быть обеспечена 
защищённость подъездов, чердаков, технических этажей 
и подвалов МКД от несанкционированного вторжения, 
криминальных проявлений и их последствий.

Между тем прокуратурой района путём выборочного 
обследования многоквартирных домов, находящихся в 
управлении шести компаний (АО «УК Коминтерновского 
района», ООО «РЭП-101» и др.), выявлено отсутствие зам-
ков на люках чердачных и подвальных помещений, в связи 
с чем в данные помещения имеется свободный доступ.

Прокуратура района внесла представления руководите-
лям этих УК, потребовав устранить выявленные нарушения 
и привлечь виновных лиц к ответственности. 

Получили разъяснения
В Фонде капитального ремонта многоквартирных домов 
Воронежской области прошёл «День открытых дверей».

Руководители и сотрудники структурных подразделе-
ний Фонда дали разъяснения по всем вопросам, которые 
интересовали жителей многоэтажек, пришедших в офисы 
регионального оператора.

Корректность начисления взносов на капитальный ре-
монт и порядок уплаты задолженности по обязательным 
платежам, качество проведённого капитального ремонта 
и изменение сроков проведения работ, проведение общего 
собрания собственников помещений в многоквартирном 
доме и правильное оформление протоколов – эти и другие 
аспекты организации и проведения капитального ремонта 
многоквартирных домов волновали граждан.

В «День открытых дверей» Фонд посетили 58 жителей 
города Воронежа и муниципальных районов области, из 
которых 50 человек получили от сотрудников регионально-
го оператора исчерпывающие разъяснения, по результатам 
рассмотрения восьми обращений будут даны письменные 
ответы.

Дошли до поставщика энергии
Прокуратура области оказала помощь в возврате обманутым 
преступным путём предприятиям ЖКХ ущерба в размере 
65 миллионов рублей.

В прошедшем году у ряда предприятий жилищно-
коммунального комплекса, которым ООО «Городская 
касса» по агентским договорам не перечислило полученные 
от граждан денежные средства за коммунальные услуги, 
возникли проблемы по их возврату. Некоторыми из них 
были поданы обращения в прокуратуру области.

По результатам проведённых прокуратурой области 
проверок и межведомственных совещаний установлена 
сумма причинённого ущерба и принято решение о воз-
вращении поставщикам энергии части изъятых в ООО 
«Городская касса» денежных средств. В итоге в данные 
организации передано около 65 миллионов рублей, что 
позволило им в полном объёме исполнить обязательства 
перед потребителями.

С февраля 2017 года обвиняемые знакомятся с мате-
риалами дела, после чего, в соответствии с требованиями 
уголовно-процессуального законодательства, будет рас-
смотрен вопрос о его направлении в суд с обвинительным 
заключением. 

Сообщения подготовила Галина РОХМИН.
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КрУг чтеНия

Начало 1918 года в 
истории последних ста 
лет России, может быть, 
один из самых мрачных 
периодов. Разгон боль-
шевиками Учредительно-
го собрания, уничтоже-
ние объявленной после 
Февральской революции 
свободы слова, террор 
против образованной 
части населения... 

В провинции власть стано-
вилась Советской гораздо 

позже, чем в Петрограде и 
Москве: в Борисоглебске это 
случилось только в начале 
1918-го. Предвидеть масштабы 
«красного террора» его буду-
щие жертвы, конечно, не могли. 
Но и ожидая обыска и ареста, 
князь Сергей Михайлович 
Волконский – театральный 
деятель, критик, просветитель 
– ставил спектакли, читал 
лекции, а в апреле организовал 
в Борисоглебском народном 
доме «Выставку декабристов – 
первых борцов за Свободу». 

Спустя почти сто лет со-
трудники Борисоглебского 
историко-художественного 
музея посвятили тому событию 
специальный проект. 

– В 2013 году наш музей 
отметил столетний юбилей, 
– рассказывает его научный 
сотрудник Галина Слугина, – и 
тогда же под экспозиции нам 
передали старинный особняк 
XIX века, владельцем которого 
был именитый в Борисоглебске 
аптекарь Роберт Карлович 
Вейс. На первом этаже рас-
полагалась аптека, на втором 
– квартира хозяев. Частым 
гостем этого дома был Сергей 
Волконский. И так получилось, 
что первой экспозицией на 
новом месте стал «Сибирский 
коридор». 

Идею удалось реализовать, 
когда проект стал одним из 
победителей XI грантового 
конкурса музейных проектов 
«Меняющийся музей в ме-
няющемся мире» Благотво-
рительного фонда Владимира 
Потанина. Мне довелось по-
бывать в музее, когда работа 
над выставкой близилась к 
завершению. 

– Позади сбор информации, 
создание дизайн-проекта экс-
позиции, – рассказывал мне 
руководитель проекта, науч-
ный сотрудник музея Алексей 
Аксёнов. – В настоящее время 
готовятся экспонаты, выста-
вочные материалы, витрины... 
Происходит закупка необхо-
димого оборудования. 

И вот корреспонденты «Ком-
муны» снова приехали в Бори-
соглебск, чтобы пройтись с му-
зейными сотрудникам по залам 
«Сибирского коридора». 

Посмотрев на первом этаже 
небольшой фильм, посвящён-
ный Сергею Волконскому и 
тому замыслу, который он 
смог реализовать в охваченном 
насилием городе, идём к лест-
нице, ведущей на второй этаж. 
Галина Слугина поднимается 
на несколько ступенек – и мы 
слышим голос: 

– Здравствуйте! Позвольте 
представиться – князь Сер-
гей Михайлович Волконский. 
Имею честь пригласить вас в 
один из самых гостеприим-
ных домов Борисоглебска, 
где жил когда-то мой добрый 
приятель… 

«Большая, светлая, чистая, 
прямо лоснящаяся квартира, 
про которую местные хозяйки 
говорили: «Такая чистая, прямо 
по-иностранному», – таким 
запомнилось это место Вол-
конскому. – Балкон столовой 
выходил видом на реку Ворону 
и на укутанную за ней дубовым 
лесом высокую гору. Здесь, на 
балконе, когда уже дубовые 
макушки рдели под лучами за-
ката, а с Вороны поднималось 
в город стадо коров, сколько 
вечеров, нескончаемых расска-
зов за бутылкой пива... Это был 
человек хотя с образованием 
средним, но с большой куль-
турой; он знал Россию, он знал 
заграницу, он… много читал по-
русски и по-немецки. Его жена 
Полина Егоровна была образец 
супруги, матери, хозяйки. Вос-
поминание об их доме сравню 
со стаканом студеной воды в 
жаркий, пыльный день». 

Теперь в комнатах, где жил 
когда-то Вейс и его семья, 

разместилась экспозиция «Си-
бирский коридор». 

– Есть возможность ме-
ханического прослушивания 
– так же включается звуковая 
программа и работает цветовое 
оборудование в соответствии 
с аудиоконтентом, – говорит 
Алексей Аксёнов. – Если же 
экскурсовод хочет сам прове-
сти экскурсию или проходит 
тематическая экскурсия, не 
связанная с имеющимся кон-
тентом, то мы включаем полное 
освещение и проводим всё в 
ручном режиме. 

Первое время оборудование 
работало в тестовом режиме. 
Это позволило выявить и в те-
чение двух месяцев устранить 
технические недостатки. 

– Первоначальная задача 
стояла – чтобы зал оставить 
максимально свободным, – 
объясняет Алексей Аксёнов. – 
Для этого мы сделали съёмную 
конструкцию. Если возникнет 
необходимость провести в этих 
стенах тематический вечер или 
презентацию, достаточно осу-
ществить небольшое движение 
– и вся конструкция сдвигается 
к стене. 

Начало экспозиции – рекон-
струкция выставки, которая 
была организована Волкон-
ским в Народном доме в апреле 
1918-го. Как и тогда, экспо-
зиция состоит из четырёх от-
делов: «До Сибири», «Сибирь», 
«Официальная Россия», «Воз-
вращение». Наш экскурсовод 
признаётся, что, к сожалению, 
представлены не все материа-
лы, которые удалось найти в 
Москве и Санкт-Петербурге: 
что-то уцелело в не очень хо-
рошем качестве. 

– Но если вы видите пор-
трет – значит, на выставке был 
именно такой. Все описания 
изображений имеются в Рос-
сийской государственной би-
блиотеке. В том числе инфор-
мация о надписях на обратной 
стороне холста или рисунка. 

Здесь надо упомянуть о том, 
что материалы, хранившиеся у 
Волконского, ныне разрознены. 
Что-то копировалось, к при-
меру, в Эрмитаже (бесплатно, 
подчёркивает мой собеседник), 
большинство фотографий – в 
отделе рукописей Российской 
государственной библиотеки. 
Руководитель проекта вспо-
минает: 

– Нас сначала направили в 
ИРЛИ, Пушкинский дом. Там 
тоже есть фотографии, но не 
относящиеся к выставке 1918 
года. 

Получить представление 
о содержании выставки дека-
бристов помог во время работы 
над проектом «Сибирский 
коридор» её каталог, состав-
ленный Сергеем Волконским 

и отпечатанный весной 1918 
года в местной типографии. 
«Настоящая выставка вызва-
на желанием использовать в 
видах общественного интереса 
тот богатый и разнообразный 
материал по истории декабри-
стов, который по счастливой 
случайности находится в Бо-
рисоглебском уезде», – сооб-
щалось в предисловии к списку 
экспонатов. 

Не прошло и десяти лет, 
а в городе уже мало что 

напоминало о том событии. В 
конце января 1927 года в Бори-
соглебский уездный отдел на-
родного образования пришло 
письмо из Ленинграда – оно, 
как и дальнейшая переписка, 
сохранилось в фонде Р-577 
Государственного архива Во-
ронежской области, по совпа-
дению – среди документов об 
учебно-воспитательной работе 
Народного дома: «В апреле 
1918 года в Типографии №1 
Борисоглебского Совета была 
отпечатана книжка «Выставка 
декабристов, первых борцов 
за Свободу» – каталог вещей, 
бывших на этой выставке. 

Пушкинскому Дому Ака-
демии наук СССР было бы 
очень желательно получить 
эту книжку для своей библио-
теки, а потому, за невозмож-
ностью достать её в книжных 
магазинах, обращаюсь к От-
делу Народного Образования 
с просьбою прислать один или 
два экземпляра её в Пушкин-
ский Дом. 

Директор Академик Пла-
тонов 

Секретарь, Учёный Храни-
тель <подпись неразборчи-
ва>». 

29 января в типографию 
имени Ленина поступил запрос 
из УОНО с просьбой «отыскать 
образец этого издания и (…) 
незамедлительно прислать его 
к нам (примерно к 5 февраля)». 
Ответ датирован 31 января: 
заведующий типографией со-
общил, что «просимый Вами 

образец» «к сожалению, не 
сохранился». 

В 2015 году Борисоглебский 
историко-художественный 
музей осуществил переиздание 
каталога, по возможности со-
хранив его изначальный вид. 
Материалы предоставил исто-
рик, автор книги о Сергее Вол-
конском Аркадий Мурашев.

И годы спустя после бегства 
Волконского из города у мест-
ных старьёвщиков попадались 
книги (а порой, вероятно, и 
вещи), принадлежавшие когда-
то его семье. Некоторые в ре-
зультате попали в музей. И те-
перь стали частью экспозиции 
«Сибирский коридор». Один 
из таких экспонатов – книга 
«Иркутск, его место и значение 
в истории и культурном разви-
тии Восточной Сибири». 

– Она имеет непосред-
ственное отношение к семье 
Волконских, – объясняет мой 
экскурсовод. – На ней име-
ется экслибрис семейной би-
блиотеки. Книга буквально 
испещрена пометками князя 
Михаила Сергеевича Волкон-
ского, который непосредствен-
но участвовал в событиях, на-
шедших в книге отражение. Он 
работал у генерал-губернатора 
Муравьёва-Амурского и уча-
ствовал в построении первых 
русских поселений на Амуре. 

Уже по этим экспонатам 
можно понять, что попыткой 
реконструкции выставки 1918 
года авторы проекта никак не 
могли ограничиться. «Сибир-
ский коридор» – ещё и рассказ о 
человеке, который организовал 
её, о событиях, свидетелем кото-
рых ему было суждено стать. 

Не менее важная часть экс-
позиции – та, в которой 

посетитель попадает в кабинет 
Волконского. Значительная 
часть экспонатов – подлин-
ные предметы из Павловки и 
борисоглебского дома Сергея 
Михайловича. В разные годы 
они оказались в фондах музея. 
Например, книги, статуэтки, 

открытки с видами Павловки 
(на некоторых можно увидеть 
предметы, ныне хранящиеся в 
музее). 

В числе экспонатов – под-
линное зеркало из имения. 
Долгие годы оно находилось в 
местном Доме офицеров. Сей-
час экспонат отреставрирован 
– доделана рама. Копии газеты 
«Борисоглебская жизнь», вы-
ходившей в 1917 году, передал 
музею исследователь Аркадий 
Мурашев. На её страницах 
историк нашёл неизвестные 
прежде статьи Волконского – и 
открыл эти тексты для совре-
менного читателя. 

Здесь же можно увидеть 
копии писем Сергея Михай-
ловича другу, барону Николаю 
Врангелю.

– Несмотря на значитель-
ную разницу в возрасте, они 
сошлись на почве любви к 
литературе и искусству, – рас-
сказывает Галина Слугина. 
– Их дружба продолжалась 
пять лет и прервалась лишь 
со смертью барона. Однажды 
Сергею Михайловичу потре-
бовалось вставить в письмо 
французскую цитату. Но по-
скольку латинских букв на ма-
шинке не было, недолго думая 
он набрал её кириллицей. Эта 
же машинка сослужила добрую 
службу, когда Волконский в 
годы Первой мировой своём 
борисоглебском доме открыл 
лазарет для раненых! Сколько 
писем отстучал он для них на 
этой машинке! 

У экспозиции имеется и 
интерактивная часть. 

– Используется она в основ-
ном для образовательных про-
грамм, которых у нас несколь-
ко, – рассказывает Алексей 
Аксёнов. – Одна из них назы-
вается «Мир русской усадьбы». 
Детям показывают учебный 
фильм, который рассказывает о 
том, что такое усадьба. Основа 
– книга Волконского. А потом 
дети на основе обретённых зна-
ний с помощью магнитных кар-
тинок создают на ландшафтной 
карте усадьбу. Для ребят по-
старше есть карта Тамбовской 
губернии – как напоминание о 
том, что когда-то Борисоглебск 
был её южным уездом. 

Есть что поведать музейным 
экскурсоводам и о помеще-

ниях, в которых разместилась 
экспозиция. Ведь здесь даже 
вид из окна, описанный кня-
зем Волконским в мемуарах, 
кажется таким же экспонатом, 
как фотографии на стенах или 
чернильница на столе: 

– На этом балкончике, ко-
торый сейчас восстановлен, 
приятели сидели вечерами. 
Даже домики некоторые со-
хранились! 

Напоминание об этом – 
изображение Волконского и 
Вейса. 

– Когда мы заказывали его 
художнику, у нас не было ни 
одной фотографии Вейса. Мы 
не знали, как он выглядит. Уже 
после того, как проект вызвал 
отклик, Теодор Конопко, предки 
которого жили в Борисоглеб-
ске, прислал нам фотографию 
Роберта Карловича, его супру-
ги и их детей. Оказалось, мы 
практически ничего не угадали! 
– смеётся Галина Слугина. 

Коридор длиною в век
Дела музейные | Борисоглебские хранители истории напомнили жителям города о выставке, открывшейся в нём почти 100 лет назад 
Виталий ЧерникоВ
г. Борисоглебск
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Галина Слугина.

(Окончание. 
Начало в №№ 26, 27).

Против выступил только 
Молотов. Хрущев «отомстил» 
Молотову за непослушание, и 
через два года исключил его 
из партии. 

Повод же для такой «щедро-
сти» у Хрущева имелся. В 1954 
году страна отмечала 300-летие 
со дня воссоединения Украины 
с Россией.

– Но ведь не обязатель-
но было «дарить» Украине 
русскую землю, – заключил 
Буденный. – Можно было бы 
по этому событию учредить 
какую-либо государственную 
награду, скажем, специальную 
медаль или государственную 
премию. Вариантов по этому 
случаю можно найти много.

Как отстояли Воронеж
Беседа с Буденным про-

должалась около двух часов. 
Вспомнил он и события Граж-
данской войны, в которой сам 
участвовал:

– Освобождение Воронежа 
от белогвардейцев, – говорил 
Семен Михайлович, – для нас 
тогда являлось главной зада-
чей. Мы знали, что Деникин 

планировал в районе Воронежа 
и Касторной нанести главный 
удар, разгромить в этих местах 
подразделения Красной Армии 
и, как он полагал, беспрепят-
ственно выйти к Москве. Но 
мы его опередили. 

Воронеж занимала дивизия 
генерала Шкуро, который, вид-
но, считал, что мы не пойдем 
«в лоб» на Воронеж, а обойдем 
его стороной. Так говорили 
пленные. А мы решили брать 
Воронеж «прямой» атакой, 
конечно, предварительно про-
вели глубокую разведку. Атаку 
начали рано утром, еще на 
рассвете. Передовым отрядом 
кавалеристов командовал серб 
по национальности, смелый и 
бесстрашный парень. Как он го-
ворил, его предки по отцовской 
линии были донские казаки. 
Со своим отрядом он первым 
ворвался в город. Жаркие бои 
проходили в центре Воронежа. 
Шкуро бежал со своим штабом. 
Были потери и у нас. Погибших 
красноармейцев похоронили, 
помнится, в центре города.

– А есть ли памятник в Во-
ронеже погибшим красноар-
мейцам? – спросил Буденный.

– Есть, – ответил я, – в 
сквере рядом с центральной 
площадью города.

– Это хорошо, – отозвался 
Семен Михайлович, – молодое 
поколение должно знать, как мы 
защищали Советскую власть.

– Забавный случай произо-
шел в то время, – чуть по-
медлив, продолжил Семен 
Михайлович. – Наш штаб 
располагался в селе запад-
нее Воронежа, название его 
уже не помню. Происходило 
это в конце ноября – начале 
декабря. Зима уже лютовала 
вовсю – мороз и непроглядная 
пурга. Красноармейцы при-
вели несколько человек, один 
из них одет по-крестьянски, в 
зипуне. Вот, говорят, буржуев 
поймали, обнаружили в селе, 
недалеко от станции. «Бур-
жуем» оказался не кто иной, 
как Михаил Иванович Кали-
нин, тогдашний председатель 
ЦИК. Сейчас его называют 
народным старостой. Тогда я 
с ним не встречался, но знал, 
что он занимал такую высокую 
должность. Пришлось изви-
няться. Так я и познакомился 
с Калининым. Тогда в теплой 
крестьянской хате мы с ним 
пили чай, правда, без сахара 
(благо у хозяйки нашелся 
настоящий медный самовар). 
Оказывается, Калинин при-
был в Воронеж с агитпоездом, 
чтобы встретиться и «напря-
мую поговорить» с людьми, 
рассказать им, какую жизнь 
для них планирует создать Со-
ветская власть. Люди слушали 
его с интересом и задавали 
много вопросов. Поезд стоял 
на станции, и Калинин решил 

«прогуляться» по ближайшим 
селам. Вот его и задержал наш 
дозор. 

Я же со своей стороны 
рассказал, что опыт агитпо-
езда мы в Воронежской об-
ласти использовали в период 
подготовки к празднованию 
50-летия Советской власти. 
Назывался  он  «Великий 
Октябрь».  Его маршруты 
проходили через все сельские 
районы. Возглавляли агитпо-
езд секретари обкома КПСС, 
заведующие отделами. В его 
составе были лекторы, кол-
лективы профессиональных 
и самодеятельных артистов, 
ученые. Цель – рассказать 
населению об изменениях, 
которые произошли за годы 
Советской власти.

В заключение встречи с 
Буденным мы сфотографиро-
вались с ним на память. Семен 
Михайлович оставил свой ав-
тограф на книгах, которые мы 
приобрели тут же в киоске.

Провожали Семена Михай-
ловича Буденного до машины, 
которая ждала у подъезда. Его 
вели под руки справа полков-
ник, слева – я. Буденный шел 
уверенным шагом, хотя ему 
в ту пору было уже 84 года. 
Удивительно, что в такие годы 
хорошо сохранилась память 
о прошлом, рассказывал он о 
былом, будто произошло это 
совсем недавно.

Беседа с Маршалом Будённым Страницы истории

Георгий СТрУкоВ,
участник Великой  
Отечественной войны, 
кандидат исторических наук
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Маршал С.М.Будённый оставляет автограф  
на своей книге.

николай кАрДАШоВ

Автор в шестнадцатой 
изданной им книге ни в кого 
и ни во что не стреляет – он 
побуждает читателя думать, 
сравнивать, анализировать. 
Факты из книги лишний раз 
напоминают: всё познаётся 
в сравнении. И выдаваемое 
за новое может оказаться 
хорошо забытым старым. 
Под обложкой с ретрофото 
деревенского колодезного 
«журавля» на 194 страницах 
отражена жизнь Лисок и 
района полувековой давно-
сти. А точнее – за 1966 год. Показать целый пласт жизни 
того времени автору помогает не только собственный 
жизненный опыт и воспоминания его земляков, но, прежде 
всего, публикации из районной газеты той поры, называв-
шейся «Ленинское знамя» и издававшейся тиражом в 15 
600 экземпляров. Чтобы избежать упрёков в тенденциоз-
ности и пристрастии, автор не даёт своих комментариев к 
информации, почерпнутой из «районки».

Да и нуждается ли в комментарии, скажем, вот это: 
«Семья Мокроусовых из Аношкино состоит из четырёх 
человек, из которых двое детей… У них есть приусадебный 
участок 40 соток, сад, корова, тёлка, поросёнок… В про-
шлом году Мокроусовы заработали 2019 рублей… Расход: 
покупка комода – 62 руб., пальто женского – 120 руб., 
мужского – 72 руб., платьев – 50 руб., детских костюмов 
и шубок – 90 руб. Зерно, купленное в колхозе – 130 руб., 
солома для коровы – 20 руб., книги, газеты и журналы – 20 
руб. Налог – 27 рублей. Электричество, радио – 15 рублей, 
прочие расходы, в т.ч. топливо и продукты из магазина 
– 300 руб. Итого – 906 рублей. Остаток – 1113 рублей. 
Имеется сберегательная книжка, чтобы купить мотоцикл 
с коляской, стиральную машину, холодильник и другие 
ценные вещи»? 

О том, что сельское хозяйство в лице колхозов не было 
«чёрной дырой», какой отрасль прозвали нынешние «эф-
фективные собственники», а было обращено к людям, гово-
рит и такой вот газетный ретрофакт: «Наталья Фаддеевна 
Пивоварова и Харитина Ульяновна Солошенко много лет 
трудились на полях колхоза «Тихий Дон». Сейчас женщи-
ны на заслуженном отдыхе. Правление решило построить 
для них новые жилые дома. Справит в этом году новоселье 
и колхозница Матрёна Тихоновна Миронова». И урожаи 
на колхозных полях, оказывается, полсотни лет назад вовсе 
не отставали от нынешних. 

Горожане справляли новоселья без кабальных кредитов 
и ипотек, а вот так, как слесарь вагонного депо Тишков, шо-
фёр Кухтин, каменщик Ковалёв, молодые врачи Жуйковы 
и ещё 124 семьи лискинцев, получившие в январе 1966 года 
ордера на бесплатные квартиры в новом микрорайоне. А 
вместо косых взглядов на людей иных национальностей 
лискинцы протягивали руку помощи пострадавшим от 
землетрясения ташкентцам, безвозмездно отправив в 
столицу Узбекистана 15 автокранов. 

О том, что не знавшие понятия «импортозамещение» 
лискинцы кормили себя и страну собственными про-
дуктами, рассказывает заметка товароведа заготконторы 
(где теперь они?) Ширлина. «В нашем районе два пере-
рабатывающих засолочных пункта – в Среднем Икорце и 
на станции Пухово. Здесь уже засолили 300 тонн огурцов, 
часть помидоров. Продукция отправляется в Москву, 
Мурманск, Онежск, Ахтубу». А вот какие цифры получали 
в «платёжках» лискинцы, когда энергоносители принад-
лежали не олигархам, а народу, – рассказывает главный 
инженер электросетей В.Абрамов: «Электрифицируются 
колхозные сёла. Прекратили своё существование колхоз-
ные передвижные маломощные электростанции. Если 
прежде получаемый от передвижки киловатт-час стоил 
15 копеек, то теперь он обходится на производственные 
нужды в 1 копейку, а на бытовые нужды – 3,5 копейки». 
А в выдержке из официального сообщения читаем и 
такое: «Совет Министров СССР принял решение о сни-
жении тарифов на электроэнергию, отпускаемую госу-
дарственными энергосистемами и электростанциями на 
производственные нужды колхозам, совхозам и другим 
сельхозпредприятиям». 

Но были, конечно, и недостатки, и перегибы, и откро-
венные глупости, сродни той, о которой поведал тогдашний 
начальник линейного отдела милиции, рассказав о за-
держании и наказании двух женщин за скупку и продажу 
редиски. 

На презентации книги в районной библиотеке собра-
лись ещё живые и авторы, и герои тех давних публикаций в 
«районке», их дети и внуки, главы некоторых сельских ад-
министраций, краеведы и молодые лискинцы, для которых 
факты из книги «Что было – то было…» стали настоящим 
открытием. Каждый из выступавших дополнил книжную 
летопись воспоминаниями о той поре. Почитатели исто-
рии края просили Валерия Тихонова продолжить работу, 
сделав срез истории района теперь уже за 1967 год. 

Вот таким притягательным, благодаря скрупулёзной 
работе автора, оказался глоток памяти из не такого уж и 
глубокого колодца времени. Не заилить бы его нам.

А ведь было!..
Из воронежского издательства «Наука-
Юнипресс» пришла в Лиски новая книга 
Валерия Тихонова «Что было – то было…»
Именно такие книги, наверное, сегодня и нужны. 
Не только для будущих историков и пишущего 
люда. Для всех, кто дальновидно относится к из-
вестной истине: «Если ты стреляешь в прошлое из 
пистолета – будущее выстрелит в тебя из пушки».

Поистине народный
Народный драматический театр Бобровского районного 

Дома культуры отметил своё 70-летие. 
Один из старейших народных самодеятельных кол-

лективов Воронежской области, постоянный участник 
межрегиональных и областных фестивалей, в разные 
годы обращался к произведениям Фёдора Достоевского, 
Юджина О'Нила, Фёдора Абрамова. Поздравить театр 
приехали многочисленные гости. В их числе – коллеги из 
Бутурлиновского, Панинского, Калачеевского и Лискин-
ского районов, а также режиссёр областной филармонии, 
Заслуженный деятель искусств РФ Александр Латушко, 
педагоги областного училища культуры. 

Вспоминая Чуковского
В воронежской библиотеке №32 имени Г.Н.Троепольского 

прошёл конкурс чтецов стихотворений «Неужели в самом 
деле…».

Он был посвящён 135-летию со дня рождения выдающе-
гося детского писателя и поэта К.И.Чуковского. В смотре 
участвовали воспитанники детских садов города. Творче-
ское объединение «Домисолька» при Дворце творчества 
детей и молодёжи создавало непринуждённую атмосферу 
праздника песнями и весёлыми стихотворениями. 

Василий ЧЕРНоУсоВ.

Вести
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Сервисный центр 
«КАМАЗ»
(Лискинский филиал «Воронежкомплект», 
с.Средний Икорец, трасса М-4 «Дон»)

приглашает на работу:
Моториста
агрегатчика
автоэлектрика
инженера-диагноста
инженера по гарантии
Специалиста по ремонту 
топливной аппаратуры

Заработная плата назначается 
по итогам собеседования.
Телефон для справок 
(47391) 9-92-27
Резюме направлять е-mail: 
liski-sc@vk.vapk.ru
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Напоминаем, что в целях успешного проведения полевых работ
компанией «Воронежкомплект»

открыта круглосуточная телефонная линия:
- по приёму заявок от сельхозтоваропроизводителей 
по технике, оборудованию, запасным частям
(доставка в филиалы в течение 24 часов).
Телефоны: 
8-951-877-99-55,
8 (473) 300-38-59, 
8 (473) 263-28-59.
- по гарантийному и сервисному обслуживанию, ремонту 
сельскохозяйственной техники.
Телефон: 8-910-245-15-79.

г. Липецк, 8-920-507-26-26.                          
Петропавловский район, с. Петропавловка, 8-951-540-24-53.
Аннинский район, пгт. Анна, 8-910-343-33-70.      
Поворинский район, с. Пески, 8-910-340-51-06.
Аннинский район, с. Архангельское, 8-950-754-00-22. 
Россошанский район, г. Россошь, 8-920-460-33-99.
Богучарский район, г. Богучар, 8-906-589-22-00.   
Терновский район, с. Терновка, 8-952-549-49-72.
Борисоглебский район, г. Борисоглебск, 8-951-543-34-83. 
Эртильский район, г. Эртиль, 8-951-540-78-33.                              

Бутурлиновский район, г. Бутурлиновка, 8-909-205-79-19.
Белгородская область, г. Белгород,  8-905-678-40-00.
Верхнехавский район, с. Верхняя Хава, 8-950-762-74-88.       
Курская область, г. Курск,  8-960-695-19-00.
Воробьёвский район, с. Лещаное, 8-909-211-67-11.     
Тамбовская область, г. Тамбов, 8-962-233-44-91.
Калачеевский район, с. Заброды, 8-915-544-85-40.
Лискинский район, с. Средний Икорец, 8-910-244-49-83.
Острогожский район, г. Острогожск, 8-910-732-05-39.
Павловский район, г. Павловск, 8-910-244-50-01.

Телефоны наших филиалов:

КОРОТКО
обо Всём

twitter.com/KommunaNews
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ВНИМАНИЕ: ПОДПИСКА!
Продолжается подписка на газету «Коммуна» на второе полугодие 2017 года. 
Индивидуальные подписчики смогут подписаться на газету «Коммуна» по индексу 51156 

за 572 руб. 70 коп.
Пенсионеры (индекс 51160) – за 564,72 руб. 
Участники Великой Отечественной войны и инвалиды I и II групп могут подписаться по 

этому же индексу (51160) с дополнительной скидкой – за 494,58 руб. Для получения скидки 
необходимо предъявить соответствующее удостоверение.

Юридические лица могут оформить подписку по индексу 51214 за 740 руб. 70 коп.

поздравительная открытка
12 апреля 2017 года отмечает 80-летний юбилей давний автор газеты «Коммуна»,  

турист, альпинист, путешественник

Игорь Викторович ТКАЧЁВ
Несмотря на серьёзную дату, он по-прежнему остаётся в строю действующих путешественников. 

Хочется пожелать Вам, уважаемый Игорь Викторович, неиссякаемой энергии, активного долголетия 
и крепкого здоровья.

Ваши друзья.

СОСТОИТСЯ СОБРАНИЕ
Кредитный потребительский кооператив 

«Кредитный союз «ВКБ-Кредит», 
находящийся по адресу: г. Волгоград, ул.Качинцев, 63, 

сообщает о том, что 28 апреля 2017 года 
в 11 часов 00 минут по адресам: 

Воронежская область г. Борисоглебск, ул. Карла Маркса, д. 104 ; 
Воронежская область г. Богучар, ул. Дзержинского, д. 47, 

состоятся соБрания 
части членов  

Кредитного потребительского кооператива 
«Кредитный союз «ВКБ-Кредит», 

проживающих на территории Воронежской области. 

Повестка дня:
1. Об избрании Председателя собрания части членов Кооперати-

ва и избрании секретаря собрания части членов Кооператива.
2. Об избрании уполномоченного для представления интересов 

членов КПК «Кредитный союз «ВКБ-Кредит» на общем собраниии 
членов, проводимом в форме собрания уполномоченных.

3. Разное. 

С информацией и документами повестки дня  
можно ознакомиться по адресу:  

г. Волгоград, ул. Качинцев,63, по телефону 8 800 100 4222.
На правах рекламы.

ВОРОНЕЖСКИЙ 
ОБЛПОТРЕБСОЮЗ

Отчёт 
кооператоров

Состоялось общее собра-
ние представителей потре-
бительских кооперативов 
Воронежского облпотреб-
союза, на котором коопе-
раторы области подвели 
итоги деятельности за 2016 
год, утвердили Программу 
развития на 2017 год и Кон-
цепцию развития потреби-
тельской кооперации на 
2017-2021 годы.      Реклама.

поздравительная открытка
10 апреля заведующий кафедрой селекции и семеноводства  

Воронежского государственного аграрного университета, профессор 

Владимир Ефимович ШЕВчЕнКо 
отметил день рождения.

Уважаемый Владимир Ефимович!
Ваше имя давно и широко известно в кругу ученых, занимающихся сельскохозяйственной 

проблематикой. Вы внесли весомый вклад в развитие аграрной науки.  
За годы своей работы в вузе подготовили тысячи специалистов для агропромышленного  

комплекса. от души желаем Вам крепкого здоровья, отличного настроения  
и всего самого наилучшего.

Ваши друзья.

Обширная поляна за гра-
ницей Воронежского государ-
ственного заповедника запол-
нилась десятками автомобилей 
и разноцветных палаток, за-
дымила кострами и огласилась 
голосами туристов нескольких 
поколений.

Дистанция водного слалома 
начиналась у слива плотины 
и насчитывала восемнадцать 
«ворот». По словам главного 
судьи соревнований Ярослава 
Тарасова, схема установки 
дистанции слалома в этом 
году значительно усложнена 
по сравнению с традицион-
ной. Действительно, не просто 
пройти «связки» ворот чисто и 

не нахватать штрафных очков 
за касание реек. В соревно-
ваниях от каждой команды 
участвовали мужские и сме-
шанные экипажи байдарок, а 
также каякеры-одиночники. 
Кроме того, состоялись ко-
мандная гонка и спасательные 
работы, именуемые дистанцией 
безопасности. 

Ветераны воронежского 
туризма помнят 80-е годы 
прошлого века, когда соревно-
вания проходили на неуклю-
жих «Салютах», утюживших 
«ворота» и кувыркавшихся в 
ледяную воду под азартные 
крики болельщиков: «Киль да-
вай!». Нынешние спортсмены 
на современных остроносых 
легких байдарках из пластика 

имели большое преимущество 
перед туристами, выступавши-
ми на байдарках старых кон-
струкций. Судейская бригада 
сработала профессионально 
и оперативно. По результатам 
двух дней соревнований общий 
зачет первенства выиграла 
команда «Штурм» из Старого 
Оскола, на втором и третьем 
местах – воронежские команды 
«Факел» и «Экстрем» соот-
ветственно. 

На дистанции «Слалом» 
лучшими были «Эстрем» (1-е 
место), «Факел» (2-е место) и 
«Штурм» (3-е место). В личном 
первенстве по классу мужских 
экипажей байдарок победи-
ли Илья Далечин и Алексей 
Мицуро («Экстрем»). Среди 
смешанных экипажей лучши-
ми стали Владимир Далечин 
и Наталья Курова, также из 
«Экстрема». 

Водный праздник закон-
чился. Впереди у туристов-
водников простые и сложные 
походы по рекам Черноземья, 
Карелии, Алтая, Сибири…

Речной водой 
облитые мгновенья
увлечённые | У Аннинских мостов 8 – 9 апреля прошёл 50-й  
областной слёт туристов-водников

Профессионалам не страшны пенные перекаты.
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игорь ТКачёВ

Традиционно слёт проводится областной Федераци-
ей по спортивному туризму на 200-метровом участке 
реки Усманки ниже плотины бобрового заповедника 
у Аннинских мостов. Если раньше в соревновании 
участвовали до 40 команд, то в последние годы 
их количество не превышает восьми. Кроме воро-
нежских спортсменов были традиционные гости из 
Старого Оскола.

КРИМИНАЛ

Долги уголовно наказуемы
Прокуратура Левобережного района Во-

ронежа направила в следственные органы 
материалы проверки в отношении руководи-
телей ООО УК «Рудгормаш» и ООО «РГМ-
Комплект».

 Работники предприятий написали обраще-
ния к правоохранителям, в которых пожалова-
лись на нарушение трудового законодательства. 
В ходе проверки установлено, что на двух 
предприятиях образовалась задолженность 
по заработной плате перед 900 работниками 
за ноябрь-декабрь 2016 года в размере более  
21 миллиона рублей.

Поскольку в действиях руководства назван-
ных крупных производственных предприятий 
усматриваются признаки преступления, преду-
смотренного ч. 2 ст. 145.1 УК РФ (полная невы-

плата свыше двух месяцев заработной платы), 
прокуратура района направила материалы 
проверки в следственный отдел по Левобереж-
ному району Воронежа для решения вопроса об 
уголовном преследовании.

Светлана ВОРОБЬЁВА.

Два года за кражу гусей
Грибановский районный суд приговорил  

31-летнего уроженца Украины, проживающего 
в селе Коршуновка Терновского района, к двум 
годам колонии общего режима за кражу гусей 
у односельчанина. 

Инцидент произошёл ещё в начале года. 
Полицейские задержали вора при проведении 
оперативно-разыскных мероприятий. В отноше-
нии украинца было возбуждено уголовное дело 
по ч. 2. ст. 158 УК РФ (кража).

Сергей ЛЬВОВ. 

ФУТБОЛ

У «Нефтехимик» начал встречу очень активно. На 7-й 
минуте Петролай получил хорошую передачу от Бабыря 
и с линии штрафной площади вколотил мяч в верхний 
угол ворот Саутина. Гости играли цепко и не позволяли 
хозяевам выйти на ударную позицию. Игра шла в основном 
в центре поля. Через двадцать минут Каюмов исполнил 
угловой удар, и защитник Курилов в падении головой 
переправил мяч в сетку – 1:1.

На 7-й минуте второго тайма «нефтехимики» вновь 
вышли вперед. Они перехватили мяч в середине поля, по-
следовал прострел на дальнюю штангу, и Бабырь внес его 
в ворота, попутно врезавшись в штангу. «Факел» второй 
раз оказался в роли отыгрывающегося. 

Воронежцы, однако, хладнокровия не потеряли и суме-
ли переломить ход встречи. Просто неудержим был фор-
вард «Факела» Касьян. В первом тайме ему отличиться не 
удалось: однажды на пути мяча встал вратарь гостей Книга, 
во втором мяч просвистел впритирку с перекладиной. За-
тем Александр поправил прицел, и с 18 метров вколотил 
мяч в правую от голкипера «девятку». Счет вновь стал 
равным – 2:2. До конца встречи оставалось семь минут, 
когда Касьян вновь получил мяч на этом же самом месте, и 
очередным пушечным ударом поразил верхний угол ворот 
Книги, теперь левый от вратаря. Уже в компенсированное 
время нападающий «Нефтехимика» Кортава получил 
возможность нанести прицельный выстрел из пределов 
штрафной площади, но Саутин оказался на месте. «Факел» 
наперекор судьбе одержал волевую победу и поднялся на 
третье место в турнирной таблице.

Результаты матчей 30-го тура. «Луч-Энергия» (Влади-
восток) – «Спартак-Нальчик» 0:0, «Спартак-2» (Москва) 
– «Волгарь» (Астрахань) 0:0, «Тамбов» – «Балтика» (Ка-
лининград) 0:1, «СКА-Хабаровск» – «Динамо» (Москва) 
2:3, «Тосно» (Ленинградская область) – «Зенит-2» (Санкт-
Петербург) 4:1, «Химки» – «Енисей» (Красноярск) 2:2, 
«Сибирь» (Новосибирск) – «Тюмень» 1:2, «Мордовия» 
(Саранск) – «Шинник» (Ярославль) 1:0, «Сокол» (Сара-
тов) – «Кубань» (Краснодар) 0:0.

турнирная таблица
Команда и В н П мячи о

1. Динамо (Москва) 30 20 8 2 52-22 68
2. Тосно (Ленинградская обл.) 30 17 9 4 52-23 60
3. ФАКЕЛ (Воронеж) 30 12 10 8 32-28 46
4. СКА-Хабаровск 30 12 10 8 36-28 46
5. Шинник (Ярославль) 30 12 9 9 33-27 45
6. Спартак-2 (Москва) 30 12 9 9 44-34 45
7. Енисей (Красноярск) 30 12 6 12 36-34 42
8. Тюмень (Тюмень) 30 10 11 9 35-33 41
9. Кубань (Краснодар) 30 9 13 8 32-30 40
10. Тамбов (Тамбов) 30 10 9 11 26-27 39
11. Химки (Химки) 29 9 12 8 31-34 39
12. Луч-Энергия (Владивосток) 30 9 10 11 22-30 37
13. Волгарь (Астрахань) 30 9 7 14 31-40 34
14. Спартак-Нальчик 29 7 13 10 22-27 34
15. Зенит-2 (Санкт-Петербург) 30 7 13 10 32-38 34
16. Мордовия (Саранск) 30 9 6 15 28-38 33
17. Сибирь (Новосибирск) 30 7 12 11 23-33 33
18. Сокол (Саратов) 29 5 15 9 28-39 30
19. Балтика (Калининград) 30 5 13 12 19-31 28
20. Нефтехимик (Нижнекамск) 30 5 7 17 21-38 22

12 апреля «Факел» сыграет в гостях с терпящим бед-
ствие «Соколом». Напомним, что ФНЛ покидают пять 
команд. Волжане находятся в «зоне вылета», и очки им 
нужны позарез.

Евгений МАРТЫНОВ.

Виноваты все,  
кроме судьи
Два дня в руководящих кабинетах Российского 
футбольного союза обсуждались события, имев-
шие место в матче 29-го тура «Факел» – «Кубань». 
Тогда, напомним, арбитр из Москвы Тимур Арслан-
беков на второй, добавленной к основному вре-
мени минуте назначил необоснованный пенальти 
в ворота хозяев поля. «Кубань» его реализовала, 
матч закончился вничью – 2:2, а воронежцы по-
теряли два очка.

5 апреля Контрольно-квалификационная комиссия РФС 
признала, что пенальти был назначен неправильно. Арбитр 
допустил ошибку, повлиявшую на исход встречи, но Арслан-
бекова не наказали, от судейства не отстранили ни на год, ни 
на месяц. Как говорится, пожурили и отпустили.

На следующий день, 6 апреля, заседала Контрольно-
дисциплинарная комиссия РФС, которая разбирала по-
ведение главного тренера «Факела» Павла Гусева, который 
высказал несогласие с пенальти. В рапорте этот факт 
отражен не был, тем не менее, решение КДК ошарашило. 
Арбитра Гусев не оскорблял, не обзывал, но, несмотря 
на это, был дисквалифицирован на два матча с форму-
лировкой: «За оскорбительное поведение в отношении 
официального лица». Теперь будет сидеть на трибуне, а 
руководить командой во встречах с «Нефтехимиком» и 
«Соколом» станет Игорь Ханкеев.

Вот такой итог разбора полетов! Сначала было запре-
щено жаловаться на судейство, потом – подавать протесты. 
Дальше – больше. Глава Контрольно-квалификационной 
комиссии (ККК) Александр Разинский сообщил, что  
с 3 ноября 2016 года руководство РФС рекомендовало 
членам комиссии не давать комментарий СМИ и не со-
общать итоги рассмотрения спорных эпизодов!

Вывод: судья – неприкасаем, тренер – бесправен и 
виновен. Тем более судейских беспределов с каждым 
туром становится все больше. Об этом уже не раз гово-
рили тренеры и специалисты, один из которых, Игорь 
Чугайнов, высказался, может, и резко, но совершенно 
справедливо: «Слишком много результатов стали 
определять судьи».

Наперекор судьбе
«Факел» (Воронеж) – «Нефтехимик» (Нижнекамск) 3:2
В субботу футболисты воронежского «Факела»  
на поле Центрального стадиона профсоюзов  
принимали аутсайдера ФНЛ – нижнекамский  
«Нефтехимик». Это был шестой вояж представи-
телей Татарстана в столицу Черноземья, и ещё ни 
разу они не возвращались домой с победой. Спе-
циалисты в один голос заявляли, что если «Факел» 
не выиграет, это будет сенсацией, и сенсация едва 
не произошла. Воронежцы дважды уступали в счё-
те, но всё же сумели победить.

ВЕСТИ

Памятнику быть!
В посёлке Грибановском объявили сбор 

средств на памятник труженикам тыла и де-
тям войны. Скульптура появится в сквере 
райцентра. 

Здесь создана инициативная группа, в которую 
вошли ветераны труда, почетные жители района и 
предприниматели. Среди школьников объявили 
творческий конкурс на лучший эскиз скульптуры. 
Кстати, в 90-е годы молодежные бригады про-
водили благотворительные концерты и на со-
бранные деньги на улице Советской установили 
памятник воинам-интернационалистам. 

Сергей ЛЬВОВ. 

Несколько глав  
из истории прогресса 

В музее-усадьбе Д.В.Веневитинова, что 
под Рамонью, открылась выставка «XX век 
начинается…».

Экспонатами её стали механические вы-
числительные машинки из прошлого (компто-
метры, арифмометры, сумматоры, кальку-
ляторы), кассовый аппарат, настенный и 
настольный телефоны, первые печатные и 
копировальные устройства (мимеограф Эди-
сона, печатная машинка Underwood), фото-
аппарат, граммофон, фонограф, музыкальная 
шкатулка. 

Как сообщает сайт департамента культуры 
Воронежской области, экспозиция представля-
ет собой стилизованный кабинет киномагната. 
Подготовлена выставка историко-культурным 
центром «Вятское» имени Е.А.Анкудиновой 

(Ярославская область) и воронежским литера-
турным музеем имени И.С.Никитина. 

Василий ЧЕРНОУСОВ.

Пляж стал чище
В Воронеже очистили от мусора участок 

берега реки Усманка у пляжа в Боровом.
Санитарная уборка проводилась в районе 

популярного среди воронежцев пляжа на реке 
Усманка в микрорайоне Боровое. За несколь-
ко часов воронежские спасатели совместно с 
представителями региональной организации 
«Всероссийского общества спасения на водах» 
и неравнодушными гражданами с участка бе-
реговой линии реки собрали более 50 мешков 
мусора, сообщила пресс-служба ГУ МЧС России 
по Воронежской области. 

Светлана ВОРОБЬЁВА.

 

В земле таились гранаты
По заявке администрации Острогожского 

района расчёт аварийно-спасательной служ-
бы Воронежской области изъял и уничтожил 
девять боеприпасов времён Великой Отече-
ственной войны.

При производстве земляных работ опасными 
находками были два артиллерийских снаряда, 
три миномётные мины и четыре гранаты. Их 
уничтожение проведено на установленной 
подрывной площадке в северной зоне балки 
«Мелки», в 4,5 километра западнее села Сторо-
жевое Острогожского района, сообщает ГУ МЧС 
России по Воронежской области.

Анатолий КРУГЛОВ.
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